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Transporte coletivo, lixo
e salários esquentam as
últimas sessões de 2021
A Câmara de Vereadores de Cascavel terá suas duas 
últimas sessões ordinárias de 2021 na segunda (20) e 
terça-feira (21) com pauta cheia e polêmica. Antes do re-
cesso, os vereadores discutem e votam matérias que in-
cluem as licitações da coleta de lixo e limpeza urbana e 
do transporte coletivo, além de reajustes (ou correções) 
salariais para os professores municipais, agentes co-
munitários de saúde e de endemias e, também, para os 

servidores do Legislativo. É possível que os vereadores 
ainda tenham sessões extraordinárias em 2021 e logo 
no início de 2022. “Tudo o que pudermos fazer, nós fa-
remos. A Câmara também participa da administração 
da cidade. A Câmara tem duas funções: ela pode ajudar 
ou atrapalhar, mas nós optamos, juntos com todos os 
cascavelenses, em ajudar a cidade de Cascavel”, disse o 
vereador Alécio Espínola, presidente da Casa. l Política 3

Quando você paga sua fatura de energia elétrica, nela está incluída a TIP (Taxa de Iluminação Pública), 
que abastece os cofres públicos para manter, melhorar e ampliar o sistema. E é isso que a Prefeitura 
de Cascavel está fazendo, segundo a avaliação do secretário municipal de Serviços e Obras Públicos, 
Sandro Rancy. Segundo ele, em 2022, a iluminação em LED vai responder por 60% da rede pública e, 
em cinco anos, chegará a 100%. Em várias avenidas e vias principais da cidade já é possível perceber 
a diferença entre as lâmpadas de LED e as antigas de vapor de sódio. l Geral 6 e 7
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Vanderlei Loeblein (47)
Dolvina Salvador Semim (92)
Jose Benedito de Camargo (72)

editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Curitiba - A Secretaria de 
Estado da Educação e do 
Esporte publicou sexta-feira 
(17) a Instrução Normativa 
Conjunta nº 008/2021 com 
a matriz curricular do Novo 
Ensino Médio na rede esta-
dual de ensino a partir do 
ano letivo de 2022.  A cons-
trução da matriz foi feita com 
base no referencial curricu-
lar aprovado em julho pelo 
CEE-PR (Conselho Estadual 
de Educação) e nas consultas 
à comunidade realizadas tanto 
para o referencial quanto para 
o currículo do novo modelo.

Conforme já anunciado, 
o Novo Ensino Médio será 
composto por dois conjun-
tos de aprendizagens: a FGB 
(Formação Geral Básica) e os 
itinerários formativos. Além 
disso, terá ampliação em sua 
carga horária, passando de 800 
horas para 1.000 horas anuais. 
O total, portanto, será de 3 mil 
horas ao longo de três anos, 
sendo 1.800 destinadas para a 
FGB e 1.200 para a realização 
dos itinerários formativos.

A implantação do novo 
modelo também será gra-
dativa. Começa pelo 1º ano 
do Ensino Médio no ano que 
vem, seguirá em 2023 para as 
segundas séries e, em 2024, 
completando o ciclo, para as 
terceiras séries. Para quem já 
está no Ensino Médio, nada 
muda, pois esses estudantes 
continuarão na organização 
curricular atual.

Dessa forma, a Formação 
Geral Básica, que contempla 
as competências e habilida-
des previstas na BNCC (Base 
Nacional Comum Curricular), 
considerando cada uma das 
áreas do conhecimento e seus 
respectivos componentes cur-
riculares, terá 24 horas-aula 
semanais na primeira série, 
diminuindo para 18 horas-
-aula semanais na 2ª e 12 na 3ª 
série. Já os itinerários formati-
vos fazem o “caminho inverso”, 
subindo de seis horas-aula 
semanais na primeira série 
para 12 na 2ª e 18 horas na 
3ª série — para que todas as 

Ortega no TCE?
Em outubro de 2022 o conselheiro do TCE, Artagão de Mat-
tos Leão completará 75 anos.  Por conta disso, deverá se 
aposentar. Sendo assim, o governador Ratinho Junior deve 

indicar alguém para ocupar a vaga. De acordo com informações, 
a tendência é que o indicado seja José Carlos Ortega, ex-chefe 
de gabinete de Ratinho Junior e que atualmente ocupa a SEDU. 

Entretanto, para o nome precisará ser aprovado pela Alep.

Barros no TCU?
O presidente da Câmara Federal, o deputado Arthur Lira 
disse que apoiaria o nome do deputado federal e líder do 
Governo Bolsonaro na Câmara, Ricardo Barros (PP) na dis-
puta por uma vaga no TCU no ano que vem. De acordo com 
informações, Barros ficou de consultar os aliados antes de 

dar uma resposta definitiva.

Indicação da Alep
Em 2023 abrirá outra vaga 
para conselheiro do Tribubal. 
Pois o conselheiro Nestor 
Baptista completará 75 
anos em julho. Com tudo, a 
indicação de 2023 ficará a 
cargo da Assembleia Legisla-
tiva do Paraná. Quem será o 
indicado pelos deputados da 
próxima legislatura? 

TCE de Olho
O TCE do Paraná indicou à 
Unioeste a adoção de três 
medidas para regularizar 
suas licitações e contratos. 
As recomendações foram 
emitidas pelos conselheiros 
ao julgarem uma Tomada de 
Contas Extraordinária. 

Irregularidades 
e Multas
Foram encontradas irregu-
laridades como: restrição 
de participação; ausência 
de cálculo para definição 
de quantitativos; concessão 
de reequilíbrio financeiro de 
contrato sem motivação. Em 
função dos apontamentos, 
foram aplicadas 13 mul-
tas a cinco servidores da 
Unioeste, que totalizam  
R$ 50.980,80.

Transporte Coletivo 
A Transitar promove hoje 
(18) uma Audiência Pública 
para apresentar o projeto e 
as minutas de edital do novo 
modelo de concessão do 
serviço público de transporte 
para Cascavel. O evento será 
realizado das 9h às 12h, no 
Teatro Emir Sfair.

Coleta de Resíduos 
Já no dia 22 de dezembro é 
a vez da Sema realizar uma 
Audiência para debater o 
novo contrato de concessão 

dos serviços públicos de 
limpeza urbana e manejo de 
resíduos sólidos de Cascavel. 
O encontro será no auditório 
da Prefeitura Municipal 
de Cascavel.

Piso Salarial
A Câmara de Cascavel reali-
zou ontem (17), uma reunião 
aberta com os profissionais 
da enfermagem do município. 
O evento foi proposto pelo 
vereador Edson Souza (MDB) 
e tinha como objetivo princi-
pal discutir as reivindicações 
da categoria e reivindicar a 
aprovação do Piso Salarial 
Nacional da Enfermagem, em 
Projeto de Lei que tramita na 
Câmara dos Deputados.

Aeroporto de Toledo
Após 21 meses com opera-
ções suspensas em virtude 
da pandemia da Covid-19, a 
Azul Linhas Aéreas volta a 
operar voos comerciais em 
Toledo. Este retorno ocor-
rerá segunda-feira (20), às 
14h40, quando pousará na 
pista do Luiz Dalcanale Filho 
a aeronave ATR-72 vinda 
do Aeroporto de Viracopos, 
em Campinas. A companhia 
que antes da pandemia 
fazia a rota Toledo-Curitiba, 
agora irá operar a rota 
Toledo-Campinas.

Censo 2022
Representantes do IBGE se 
reuniram com servidores 
da Prefeitura de Toledo da 
reunião de planejamento e 
acompanhamento do Censo 
de 2022. A intenção do 
encontro era expor aos pre-
sentes como será realizado o 
levantamento estatístico que 
traz os dados populacionais, 
entre eles os socioeconômi-
cos, o modo de vida de uma 
população e os étnicos.

Educação divulga a
matriz curricular do 
Novo Ensino Médio

A
E

N

séries tenham 30 horas-aula 
semanais.

Instituído pela Lei Federal nº 
13.415/2017, o novo modelo do 
Ensino Médio propõe mudanças 
na carga horária e na organiza-
ção curricular de escolas das 
redes de ensino públicas e priva-
das de todo o Brasil, que valem 
a partir de 2022. 

ITINERÁRIOS FORMATIVOS
No primeiro ano, essas seis 

horas-aulas semanais do itine-
rário formativo já estão defini-
das com Educação Financeira, 
Projeto de Vida e Pensamento 
Computacional, duas para 
cada. A Educação Financeira, 
que já havia entrado na grade 
curricular do Ensino Médio 
deste ano com uma aula, será 
ampliada. Nessa parte do iti-
nerário, existem adaptações 
conforme a modalidade da 
instituição, como nos Colégios 
Cívico-Militares, Indígenas, 
Quilombolas, em Tempo 
Integral, entre outros.

Com ampliação da carga 
horária dos itinerários na 2ª e 
3ª séries, o estudante do Novo 
Ensino Médio poderá escolher 
um itinerário formativo, para 
se aprofundar ainda mais nos 
conhecimentos que desper-
tam seu interesse e aptidão, 
seja em Linguagens e suas 
Tecnologias e Ciências Humanas 
e Sociais ou em Matemática e 
suas Tecnologias e Ciências da 
Natureza e suas Tecnologias.

Para escolher entre os iti-
nerários, o estudante terá 
as aulas do Projeto de Vida, 
nas quais irá desenvolver 

habilidades e receber apoio 
para pensar sobre seus sonhos 
e objetivos. Dessa maneira, 
eles estarão mais preparados 
para optar por um itinerário 
formativo e planejar seus pró-
ximos passos na vida acadê-
mica e profissional.

DUAS AULAS POR SEMANA
A organização da matriz 

curricular feita pela Secretaria 
da Educação garante que cada 
componente curricular (disci-
plina) tenha ao menos duas 
aulas por semana. Contudo, 
em virtude da nova organi-
zação do Ensino Médio, com 
a redução dos componentes 
da base comum de 2,4 mil 
para 1,8 mil horas, as discipli-
nas não estarão presentes em 
todos os anos da modalidade.

Física, por exemplo, terá 
duas aulas semanais no pri-
meiro e outras duas no terceiro 
ano. Já História terá duas aulas 
semanais no primeiro e outras 
duas no segundo ano. É impor-
tante ressaltar que os conteú-
dos ligados a essas e todas as 
demais disciplinas, e os profes-
sores atrelados a elas, também 
vão compor as aulas dos itine-
rários formativos, a depender 
da escolha do estudante. 
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Estou 
avaliando 
algumas 

situações do 
gabinete da 
presidência 

e haverá 
algumas 

demissões

Cascavel – A Câmara de Verea-
dores de Cascavel encerra as 
atividades da primeira Sessão 
Legislativa da 17ª Legislatura 
na próxima quarta-feira (22), 
quando inicia o recesso legis-
lativo. Contudo, as sessões da 
Câmara seguem até terça-feira 
(21), quando serão votados 
em segundo turno os Proje-
tos de Lei aprovados durante 
a primeira sessão ordinária 
de segunda-feira (20), na qual 
serão debatidos nove Projetos 
de Lei e um Veto Total.

A pauta longa e complexa 
promete render muito debate 
entre os vereadores em ple-
nário. Na avaliação do presi-
dente da Câmara, Alécio Espí-
nola (PSC), os projetos que 
serão debatidos na segunda 
são muito importantes para 
o futuro de Casca-
vel, e a discussão e o 
debate mais quente é 
“natural” à democra-
cia e ao parlamento. 
“É a última sessão, já 
fizemos a sessão do 
ano passado com 19 
projetos e esse ano 
dentro de uma cele-
ridade do Executivo 
vamos aprovar dez 
projetos que estão 
em pauta. São pro-
jetos que dizem res-
peito inclusive ao futuro do 
município de Cascavel. Temos 
autorização que a Câmara 
poderá dar ou não ao Muni-
cípio em relação à coleta do 
lixo, temos o projeto da auto-
rização para que a Transitar 
possa fazer as licitações em 
relação ao transporte coletivo 
de Cascavel. Tudo isso estará 
em pauta. Será uma sessão 
bastante polêmica e demo-
rada”, avalia.

Dos Projetos de Lei em dis-
cussão, sete são de autoria do 
Poder Executivo. Entre eles, o 
reajuste salarial do piso dos 
professores da rede munici-
pal de ensino, que terão um 
reajuste total de 12,84%, con-
tando com a correção inflacio-
nária. Além disso, serão vota-
dos dois Projetos de Lei que 
autorizam o Poder Executivo 
a conceder à iniciativa privada 
os serviços públicos de limpeza 
urbana e manejo de resíduos 
sólidos e urbanos e também o 

Ü VETO TOTAL
Em discussão única e votação, os vereadores delibe-
ram sobre o ‘Veto Total’ do prefeito Paranhos ao Projeto 
de Lei nº 83/2021 de 2021, que altera o nome da Rua 
Elizeth Cardoso, no Bairro Vista Linda, para Rua Hari 
Lagemann, proposto pelo vereador Serginho Ribeiro.

Ü AUTORIZAÇÃO LEGISLATIVA
Projeto 155/2021, proposto pelo Executivo, a administra-
ção municipal conceder exploração dos serviços públi-
cos de limpeza urbana e manejo de resíduos sólidos 
urbanos à iniciativa privada

Ü “MÉRITO A VIDA”
Projeto 158/2021, do Executivo Municipal, institui o “Prê-
mio Mérito à Vida” aos servidores da Secretaria Muni-
cipal de Saúde que prestaram serviços à população do 
Município de Cascavel durante a pandemia. O prêmio 
é um incentivo financeiro no valor de R$ 500,00, pago 
em parcela única.

Ü SALÁRIOS NA CÂMARA
Projeto 163/2021, proposto pela Mesa Diretora da 
Câmara Municipal, concede revisão geral anual de 
11,12% aos vencimentos dos agentes políticos e aos 
servidores públicos do Legislativo de Cascavel, recom-
pondo as perdas inflacionárias acumuladas entre maio 
de 2019 e abril de 2021.

Ü “AGENTES DA SAÚDE”
Projeto 166/2021, proposto pelo Executivo Municipal, 
promove mudança no plano de cargos dos servidores 
com relação a referência salarial dos agentes de com-
bate de endemias e agentes comunitários de saúde.

Ü IPMC
Projeto 169/2021, proposto pelo Executivo, cria a taxa 
de administração do IPMC (Instituto de Previdência do 
Município de Cascavel) no percentual de 0,5% do valor 
total do somatório da remuneração de contribuição de 
todos os servidores ativos vinculados ao regime de pre-
vidência municipal. 

Ü TRANSPORTE COLETIVO
Projeto 170/2021, também do Executivo Municipal, auto-
riza por intermédio da Autarquia Municipal de Mobili-
dade, Trânsito e Cidadania-Transitar, a conceder o 
serviço público de transporte coletivo de passageiros, 
conceder isenção tributária ao prestador do serviço e 
alterar as legislações relacionadas. A concessão de 
isenção tributária para a concessionária vencedora da 
licitação representa uma renúncia de receita prevista de 
R$ 600.312,37 em 2021 e de R$ 1.014.527,90 em 2022. 

Ü SALÁRIOS DOS PROFESSORES
Projeto 171/2021, do Executivo, repassa ao quadro de 
professores municipais o percentual de 5% a partir de 
01/02/2022 e 4,89% a partir de 01/03/2022, de forma 
a suprir o déficit do piso nacional do magistério, que 
juntamente com a correção inflacionária de 2,46%, já 
aprovada, totaliza percentual de 12,84%.

Ü ISSQN
Projeto de Lei Complementar 12/2021, do Executivo, 
reduz até 31 de dezembro de 2024, para 2,5% a alí-
quota do ISSQN sobre as atividades de prestação de 
serviços de hospedagem, do tipo hotéis, apart-hotéis, 
hotéis, residência, hotelaria marítima, motéis, pensões 
e congêneres, diretamente atingidas pela pandemia. 

Último período de sessões de 2021 
será mais “polêmico e demorado”

serviço de transporte coletivo 
de passageiros, para que a pre-
feitura possa realizar, em 2022, 
os novos contratos do lixo e do 
transporte coletivo.

Um dos Projetos de Lei que 
prevê muita discussão é o PL 
que reestrutura o Regime Pró-
prio de Previdência dos ser-
vidores de Cascavel. Já de 
autoria da Mesa Diretora da 
Câmara, será discutido o Pro-
jeto de Lei que concede revi-
são geral nos vencimentos dos 
servidores do quadro pessoal 
do legislativo.

“ROBUSTEZ” 
Alécio Espínola avalia que 

a Câmara fechará 2021 com 
números robustos e aprova-
ção de matérias importantes 
para a população. “Se tem 

bastante projeto é 
porque o município 
de Cascavel está a 
pleno vapor. Municí-
pio que não aprova 
projeto é município 
que está fadado ao 
fracasso. Nós tra-
balhamos durante 
o ano sempre com 
projetos todos em 
dia, sem projetos 
na gaveta, sem dei-
xar o Executivo na  
mão”, completou.

O presidente ainda saliente 
que não descarta a realização 
de alguma sessão extraordiná-
ria antes do recesso para apro-
var os projetos que foram pro-
tocolados na tarde de ontem 
(17). “Teremos de repente, 
também, sessão extraordinária 
porque a informação que tenho 
é que chega projeto ainda hoje 
(ontem,17). Projeto com princí-
pio de anterioridade e vou dar a 
seguridade necessária para que 
o Município não venha perder 
recursos. Tudo o que pudermos 
fazer, nós faremos. A Câmara 
também participa da adminis-
tração da cidade. A Câmara tem 
duas funções: ela pode ajudar 
ou atrapalhar, mas nós opta-
mos, juntos com todos os cas-
cavelenses, em ajudar a cidade  
de Cascavel.”

SESSÃO EXTRAORDINÁRIA
Além de finalizar o ano com 

pauta cheia e polêmica no 
Poder Legislativo, Alécio disse 

que aguardará para convocar 
os vereadores antes do final 
do recesso, para outra sessão 
extraordinária, que deverá 
debater uma emenda à Lei 
Orgânica para que a Prefeitura 
Municipal consiga realizar a 
prorrogação dos contratos do 
transporte público na cidade. 
“O prefeito já anunciou que 
aquele projeto que foi rejei-
tado em uma extraordinária 
para a mudança na lei orgâ-
nica do Município voltará para 
a Câmara já no início de janeiro 
e aí, nós estamos prontos para 
receber e colocar em pauta.”

MUDANÇAS 
ADMINISTRATIVAS

De acordo com o vereador, 
para 2022 também será rea-
lizada alteração no quadro 
de funcionários comissiona-
dos da Casa. “Exoneração e 
contratação, temos a todo o 
tempo. Estou avaliando algu-
mas situações do gabinete da 
presidência e haverá algumas 
demissões, algumas reformu-
lações”, disse, sem adiantar 
nomes e funções.
(Redação - Mateus Barbieri)

CONFIRA PAUTA DE SEGUNDA-FEIRA
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Brasília - Um estudo condu-
zido pela Universidade de 
Oxford encomendado pelo 
Ministério da Saúde analisou 
as taxas de imunização das 
doses de reforço de diferen-
tes vacinas contra a covid-19 
utilizadas no Brasil em quem 
concluiu o ciclo vacinal com 
a Coronavac. O imunizante é 
produzido pela farmacêutica 
chinesa Sinovac em parceria 
com o Instituto Butantan, vin-
culado ao governo de São Paulo.

Segundo a pesquisa, quem 
recebeu a dose de reforço da 
própria Coronavac teve um 
aumento de sete vezes dos 
anticorpos em geral contra o 
coronavírus. Nas demais mar-
cas, a ampliação da quanti-
dade de anticorpos é maior. 
Quem recebeu a dose de 
reforço da Janssen teve eleva-
ção do nível de anticorpos em 
61 vezes. Na vacina da Oxfor-
d-AstraZeneca, o aumento 
foi de 85 vezes. O imunizante 

 Vacinação segue no Comboio  
O sábado (18) é de vacinação contra a Covid-19 no ôni-

bus do Comboio da Saúde que estará estacionado em frente 
à Catedral das 8h às 17h. A equipe do Programa Municipal 
de Imunização (PMI) estarão aplicando a 1ª, 2ª e 3ª doses. 
Estarão recebendo a segunda dose todos os vacinados com 
a primeira até o dia 23 de outubro. A dose de reforço (3ª 
dose) é para quem tomou a segunda dose até o dia 3 de 
agosto. Para receber o imunizante, é necessário comparecer 
à unidade de saúde portando CPF ou Cartão Nacional de 
Saúde, documento com foto e comprovante de residência. 
Também é necessário apresentar o comprovante da primeira 
dose para quem irá tomar a segunda, ou comprovante das 
duas doses para quem receberá a dose de reforço. 

Estudo analisa eficácia da dose de 
reforço para quem tomou Coronavac

da Pfizer-BioNTech obteve 
o melhor desempenho, com 
crescimento de 175 vezes no 
número de anticorpos.

O estudo conduzido pela 
Universidade de Oxford apon-
tou uma queda do nível de 
anticorpos após seis meses 
em quem recebeu a primeira e 
segunda doses da Coronavac, 
confirmando a importância 

da dose de reforço. Segundo a 
responsável pela pesquisa, Sue 
Ann Costa Clemens, o estudo 
confirmou o que já vem sendo 
verificado em outras pesquisas 
em diferentes países. 

“O resultado reitera a lite-
ratura internacional de que o 
reforço com plataforma hete-
róloga [com diferentes tipos 
de vacinas] suscita uma maior 

resposta imune”, declarou.
O ministro da Saúde, Mar-

celo Queiroga, avaliou que a 
Coronavac foi importante no 
período inicial de vacinação, 
mas lembrou que orientação 
da pasta foi a aplicação de 
outras marcas para a dose de 
reforço para pessoas acima  
de 18 anos.

Em relação às pessoas que 

já tomaram a dose de reforço 
da Coronavac, Queiroga res-
pondeu que a vacina eleva 
anticorpos. “Sendo assim eles 
têm proteção, menor do que 
da Pfizer-BioNTech, mas esta-
mos trabalhando com secre-
tarias do estado de são Paulo 
e vamos tomar a melhor con-
duta”, disse. Ele não adiantou 
que medidas serão tomadas. 
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 Apesar de um cenário econômico ainda 
marcado por incertezas, a indústria do 
Paraná prevê a ampliação de investimentos 
em 2022. A 26ª edição da Sondagem Indus-
trial, pesquisa realizada anualmente pela 
Federação das Indústrias do Paraná (Fiep), 
mostra que 72,9% das empresas pretendem 
fazer novos investimentos no próximo ano.

O levantamento revela que a maioria dos 
recursos será aplicada na melhoria de pro-
cessos, produtos ou serviços, apontada por 
64,5% dos entrevistados, e na implantação 
de medidas que reduzam custos de produ-
ção, prioridade para 48,7%. O aumento da 
capacidade produtiva também está nos pla-
nos de 45,4% das indústrias.

“A indústria paranaense é a quarta maior 
do Brasil e, por sua força e diversificação, 
tem conseguido superar os efeitos da crise 
causada pela pandemia”, afirma o presidente 
da Fiep, Carlos Valter Martins Pedro. “Mesmo 
diante de incertezas que ainda existem em 
relação aos rumos da economia, o desempe-
nho do setor ao longo de 2021 faz com que 
a maioria dos empresários tenha confiança 
para realizar investimentos”, acrescenta.

OTIMISMO 
As previsões de investimentos estão em 

alinhamento com as perspectivas favoráveis 
que os industriais paranaenses têm para seus 
negócios no próximo ano. A pesquisa revela 
que 68,7% dos entrevistados estão otimistas 
ou muito otimistas em relação ao desempe-
nho de suas empresas, apostando principal-
mente no aumento de vendas.

Apesar disso, existem fatores que causam 
preocupações. Entre os principais estão a 
crise hídrica e a consequente insegurança 
energética causada por ela. O aumento 
dos custos e escassez de matérias-primas 
tem sido outra dificuldade, assim como há 
incertezas em relação ao ambiente político 
em um ano eleitoral. Além disso, o levanta-
mento da Fiep revela outros quatro temas 
considerados de alto impacto para a melho-
ria do ambiente de negócios: Reforma Fiscal, 
Reforma Tributária, combate à corrupção e 
desburocratização.

Os resultados completos da pesquisa, 
inclusive com recortes de diferentes macror-
regiões do Estado, estão disponíveis em 
agenciafiep.com.br. 

Indústria do Paraná pretende 
ampliar investimentos em 2022

Empresas devem investir na melhoria de processos, 
redução de custos e aumento da capacidade

GELSON BAMPI/SISTEMA FIEP

Cascavel – Conhecida como a 
Capital do Oeste, Cascavel tem 
apresentado números positi-
vos no processo de retomada 
econômica, após a crise no 
setor gerada pela pandemia. 
Uma comprovação é o número 
de abertura de novas empre-
sas, o que acarreta a geração 
de novos postos de trabalho, 
fundamental para a movimen-
tação da economia.

De acordo com os dados da 
Jucepar (Junta Comercial do 
Paraná), de janeiro a novembro 
de 2021 foram abertas 8.363 
empresas no município, cres-
cimento de 9,03% em relação 
a 2020, ano que registrou 7,6 
mil novos empreendimentos. 
Por outro lado, este ano 2.906 
empresas foram baixadas, 
contra 2.595 no ano passado.  
Somente em novembro foram 
abertos 646 novos negócios em 
Cascavel. Neste ano, destaca-
-se o crescimento do setor de 
reparação de veículos auto-
motores e motocicletas, com 
2.339 novas empresas, seguido 
do setor de construção, com 
871 novos empreendimentos.

Do total de empresas 
abertas de janeiro a outubro 
(232.769) em todo o Paraná, 
75,33% são referentes a MEIs, 
18,85% são LTDA e 3,91% 
têm como Natureza Jurídica 
Empresário. Os outros segmen-
tos têm percentual de abertura 
abaixo dos 2%, sendo Eireli 
(1,47%), S/A (fechada) (0,20%), 
S/A (aberta) (0,09%), Coopera-
tiva (0,11%), Consórcio (0,03%) 
e outros (0,004%). Segundo 
a Jucepar, o Paraná tem 1,4 
milhão de empresas ativas.

REDESIM
Uma das ferramentas 

que tem auxiliado os novos 
empreendedores é a RedeSim. 

Ela é uma rede de sistemas 
informatizados necessários 
para registrar e legalizar 
empresas e negócios, tanto 
no âmbito da União como dos 
Estados e Municípios. A pla-
taforma tem como objetivo 
permitir a padronização dos 
procedimentos, o aumento da 
transparência e a redução dos 
custos e dos prazos de aber-
tura de empresas.

A RedeSim permite que uma 
empresa seja criada de forma 
100% online com poucos cli-
ques, inclusive com as solicita-
ções de licenças do Corpo de 
Bombeiros e órgãos ambientais. 
Na prática, é possível solicitar a 
abertura de uma empresa em 
cinco minutos. O tempo médio 
que o paranaense levou para 
abrir uma empresa no Estado 
em outubro foi de 1 dia e 13 
horas, sendo um dos dez melho-
res tempos do País.

Cascavel aderiu ao sistema 
RedeSim por etapas, o que per-
mitiu uma adesão completa 
e se tornou referência para 
outros municípios. À época do 
lançamento da RedeSim em 
Cascavel, na segunda quinzena 
de novembro, o prefeito Leo-
naldo Paranhos destacou que a 
consolidação do sistema é um 
marco para a cidade e traz dina-
mismo que reflete na economia 
e geração de renda. “De fato é 
uma ferramenta extraordiná-
ria, é uma ferramenta que dá 
impulso, rapidez, tira a burocra-
cia, agiliza a vida dos empreen-
dedores, das pessoas que que-
rem produzir”, enfatizou.

A solicitação da abertura 
da empresa deve ser feita pelo 
portal Empresa Fácil, integra-
dor estadual da RedeSim.

GERAÇÃO EM EMPREGOS
O  b o m  m o m e n to  d e 

Facilidades para abrir negócios faz 
número de novas empresas crescer

Cascavel continua sendo con-
firmado pelo Caged (Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados). Além de ser o único 
município entre os cinco maio-
res do Paraná com saldo posi-
tivo na geração de empregos 
formais - com carteira assinada 
- em todos os meses de 2021, 

Cascavel se destaca e segue na 
liderança entre as dez maio-
res cidades do estado na cria-
ção de vagas para cada cem  
mil habitantes.

De acordo com o Caged 
divulgado no último dia de 
novembro, Cascavel gerou 
de janeiro a outubro 8.176 

postos de trabalho. Isso repre-
senta 2.460 empregos criados 
para cada cem mil habitantes. 
Cascavel aparece em primeiro 
lugar, à frente de Curitiba que 
gerou 2.172 postos de trabalho 
para cada cem mil habitantes 
no mesmo período.

Redação - Paulo Eduardo 
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É preciso honrar a parceria anterior

JOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - Terapeutas Sistêmicos e conduzem a Amparar  @ampararcasais

Hellinger nos chama a atenção a um ponto ao qual 
poderíamos designar “processamento do vínculo”. 
Trata-se da necessidade sentida pela alma da pes-
soa de o vínculo com o parceiro anterior ter de ser 
plenamente respeitado. “Respeitar o vínculo ante-
rior” significa que os novos parceiros precisam reco-
nhecer que estão “subordinados” aos antigos e têm 
uma espécie de “dívida” em relação a eles. De qual 
“dívida” se trata? A dívida que nasce do fato de os 
parceiros deverem sua parceria atual ao fracasso do 
relacionamento anterior e, portanto, a tem à custa 
dos ex-parceiros. 

Hellinger é sem meias-palavras quando trata 
disso: “Ambos os parceiros vivem a segunda parceria 
à sombra da primeira, mesmo que o antigo cônjuge 
já tenha falecido. Por essa razão, o segundo amor só 
logra êxito quando o vínculo com o primeiro é reco-
nhecido e valorizado, quando os novos parceiros com-
preendem que sucedem aos anteriores e ficam em 
débito para com eles” (Hellinger, B. Simetria oculta 
do amor, p.58).

Quando um casal se separa e estabelece um novo 
relacionamento, precisa estar consciente da neces-
sidade de ter de honrar o cônjuge anterior de seu 
novo parceiro. Honrar significa que deve curvar-se 
interiormente a ele e agradecer-lhe por haver libe-
rado a esposa ou o marido para que pudesse firmar 
um novo relacionamento. 

O que acontece em geral quando um vínculo é 
rompido e um novo vínculo é firmado e, em lugar de 
reconhecer e honrar os ex-parceiros, guarda-se raiva e 
rancor em relação a eles? A experiência das Constela-
ções Familiares mostra que esta é a “receita” perfeita 
para o fracasso do novo vínculo. 

No entanto, as consequências não se encerram 
ali. Elas muitas vezes recaem sobre os filhos, os quais 
acabam assumindo sobre si o peso do ex-parceiro não 
reconhecido. 

Muitas vezes a raiva inexplicável que um filho sente 
é devida à identificação dele com um ex-parceiro não 
honrado pelos pais. Este, aliás, é um ponto ao qual o 
casal deveria ficar muito atento. Filhos que recebem 

suas vidas à custa não apenas de um, mas de vários 
ex-parceiros importantes de seus pais, têm uma vida 
muito mais difícil do que os demais. Em tal situação, 
o filho, para dar valor a todos, busca inconsciente-
mente o equilíbrio entre ganhos e perdas, ao mesmo 
tempo em que corre o risco de se perder a si mesmo. 
Essa perda de si mesmo pode assumir diferentes for-
mas: fracasso na vida profissional, dificuldades de 
manter um relacionamento, o desenvolvimento de 
diferentes doenças, tristeza profunda e depressão, 
entre tantos outros.

Assim, considerando a seriedade de ter de hon-
rar os ex-parceiros, é importante que a pessoa faça 
o que podemos designar “encerramento de vínculos 
anteriores”. Trata-se de um movimento conduzido por 
uma pessoa experiente em Constelação Familiar no 
qual mostramos o quanto sentimos tudo aquilo que 
provocou sofrimento ao outro e reconhecemos e agra-
decemos o que de bom vivemos juntos. Depois libera-
mos essa pessoa a seguir na vida ao mesmo tempo 
em que liberamos a nós mesmos dela. 

JULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

Que recado interessante poderia dar ao 
Eu diria que a falta de amor não é o único perigo 

a ele. Até o amor possui os seus perigos, obviamente 
se ele não tiver um direcionamento.

É imperativo amar as coisas certas, permitindo 
que o amor vá na direção correta da nossa vida. 

Será que você também passa por isso: primeiro 
você ama desejando loucamente aquilo que não tem 
tipo, um carro, uma pessoa, uma realização. 

Na sequencia, você passa a enjoar daquilo, até 
mesmo, muda para outro tipo de amor; o que deseja 
conservar a coisa já conquistada. 

O que pega aqui não é que o amor esteja errado, 
o problema é este mesmo amor se tornar avareza. 
Alguns indivíduos ficam com tanto medo de perder 
os amores, que acaba não amando de verdade, com 
a dedicação e verdade pura.

Obter e perseverar podem ser um ótimo início do 
amor, contudo ele deve abrir caminho para o bem 
do próximo. Direto da fonte existe orientação sobre 
isto, de acordo com Eclesiástico, 28, 8 que orienta: 
“Lembra-te do temor a Deus, e não fiques irado contra 

o próximo”.  Ao focar-se no bem das outras pessoas, 
você troca a ansiedade de querer ganhar e reter pela 
felicidade de ver o outro conquistando. 

É de um aprendizado assustador, quando seu 
coração fica leve com amor. Por isto, devo chamar 
atenção de todos para verificar se o seu amor ainda 
esta preso na dinâmica de ganhar e reter. Assim como 
procurar fazer ajustes na direção do seu amor, para 
com o próximo. 

E bem da verdade, é que a vida nos mostra que só 
é amor se conseguir fazer o outro amar também e, 
eu creio, a cada dia que o seu e o meu coração estão 
cheios de amor. 

O obstáculo maior é que as vezes, o nosso amor 
esta autocentrado. Passamos tempo amando coisas 
que nos faltam, assim como amando as coisas que 
temos, tentando mantê-las a muito custo. 

A frustração também nos visita, pois enjoamos 
do que temos e frequentemente não conquistamos 
aquilo que queremos. 

Prezado leitor, tenho dedicado tempo a leitura e 

nas minhas práticas de bioliderança® e tudo está con-
vergindo para um único lugar. 

Parar imediatamente com esse amor a nós mes-
mos e alterar a rota para o próximo. 

Algumas perguntas importantes a você: você sem-
pre conquista tudo o que deseja? Como foi desejar e 
não conquistar? Você já enjoou de algo antes de con-
quistar? Já se sentiu congelado com medo de perder 
algo que já conquistou?

Ficar preso no amor próprio vai te fazer oscilar 
entre o desejo da conquista e o desejo de preservar, 
mas a paz genuína do coração, essa que desejo a você 
ficará mais difícil.  A paz reinará quando você entregar 
amor ao próximo. Faça um teste, tente trazer o sonho 
das pessoas a sua volta em mente. Agora sinta, ima-
gine essas pessoas realizando estes sonhos. 

Que sonho a sua amada (o) possui? Você ficaria 
feliz, de verdade se isto aconteça no mundo real?

Se sim, o que você pode efetivamente fazer, deli-
cadamente para encorajar esta pessoa a dar mais 
alguns passos?

Cascavel – Ter uma cidade 
mais clara e melhor iluminada 
é bom, aliás, muito bom! Tal-
vez você não perceba, mas 
todas vezes a luz dos postes 
nas ruas e avenidas acende, 
é você quem paga a conta. E 
é por isso mesmo que cada 
cidadão precisa observar (e 
cobrar quando for o caso) o 
que vem sendo feito na ilu-
minação pública de Cascavel. 

N o s  ú l t i m o s  m e s e s 
(e anos), as ruas estão 
ganhando uma iluminação 
mais moderna, com a troca 
de lâmpadas de “vapor de 
sódio”, comumente utilizadas 
no serviço púbico, pelas LED, 
uma tendência que ocorre 
nas residências, empresas 
e que também está se con-
solidando na esfera pública 
municipal. A Prefeitura de 
Cascavel que pretende alcan-
çar os 38 mil pontos da cidade 
com a iluminação de LED. 

Para saber como a “nova 
iluminação” está avançando, 
o Jornal O Paraná, conversou 
com o secretário municipal 
de Serviços e Obras Públicas, 
Sandro Camilo Rocha Rancy, 
que explicou de forma deta-
lhada como ocorre a transi-
ção das tecnologias. Segundo 
ele, a projeção é a nova tec-
nologia responda por 60% 

Compra tem análise minuciosa
Toda e qualquer compra que é feita para iluminação pública passa 

pela a análise do engenheiro eletricista da Sesop, que recebe uma amos-
tra do conjunto, desmonta e confere, item por item, que foi apresentado 
pela a empresa. “Na primeira licitação que fizemos desclassificamos 
oito empresas devido a conferência dos itens que não correspondiam”, 
relembrou, reforçando que é dessa forma que eles buscam reduzir ao 
máximo os problemas futuros e ter certeza da qualidade dos produtos 
comprados, mesmo que todos tenham selo do Inmetro. 

As lâmpadas de LED têm um tempo de vida útil maior do que as 
comuns, podendo chegar até 15 anos, dependendo do fabricante. Outra 
característica positiva é que os conjuntos agregam as novas tecnologias, 
como é o caso da instalação de medidores. Conforme Sandro Rancy, 
em algumas avenidas da cidade como a Tancredo Neves, Ítelo Weber, 
Toledo e a própria Brasil, têm alguns trechos com esta nova tecnologia 
e ali, eles conseguem saber exatamente o custo da iluminação, o que 
também será feito em toda cidade de forma gradativa. 

LED: Cascavel mais moderna,    mais iluminada e econômica
da iluminação pública de Cas-
cavel em 2022 e que chegue a 
100% nos próximos cinco anos. 

TIP E CIP
A TIP (Taxa de Ilumina-

ção Pública) que é cobrada 
mensalmente de todo con-
tribuinte junto com a fatura 
da energia elétrica, vai para 
a CIP (Conta de Iluminação 
Pública) e é dessa conta que 
sai o dinheiro para o paga-
mento da energia elétrica 
da cidade, manutenção dos 
serviços e a compra de novos 
equipamentos. “O cidadão 
deve lembrar que ele não 
paga pelo o poste na frente 
da sua casa, mas pela ilu-
minação de toda a cidade, 
visto que todos transitam por 
todos os lugares e, é por isso, 
que nós como Poder Público, 
temos que pensar em ações 
para o todo”, observou San-
dro Rancy. 

MUDANÇA
As mudanças na ilumi-

nação pública de Cascavel 
ganharam discussão mais 
intensa ainda no primeiro 
mandato do prefeito Leo-
naldo Paranhos que enfren-
tou muitos problemas e rela-
ção por conta da qualidade 
das lâmpadas que eram 

utilizadas pela Prefeitura
O novo modelo da ilumi-

nação pública de Cascavel 
começou a ser pensado em 
2018, quando os servidores 
da Sesop iniciaram estudos 
sobre modelos de luminá-
rias, novas tecnologias e o 
que tinha de melhor no mer-
cado, com maior durabilidade 
e eficiência. “Pensamos sem-
pre em fazer a compra de um 
modelo que pudesse acoplar 
mais dispositivos tecnoló-
gicos, que possam receber 
futuramente câmeras de 
segurança e sensor de tempe-
ratura, entre outros”, salien-
tou o secretário. 

Outro detalhe bastante 
importante, segundo o secre-
tário, foi a escolha da cor das 
lâmpadas e da potência, já 
que a iluminação deve ser 
diferente atendendo as carac-
terísticas de cada local, ou 
seja, em vias em que a circu-
lação é maior, como as aveni-
das e os binários, a ilumina-
ção deve ser mais forte. Já nas 
ruas com menor movimento, 
devem ser mais amenas. Por 
isso, duas escolhas foram fei-
tas, as lâmpadas neutras e 
mais potentes para as ruas 
com maior movimento e as 
lâmpadas amarelas, conheci-
das também como “quentes”, 

para o restante. 
No ano de 2019 foi publi-

cada a portaria nº 20, do 
Inmetro que trouxe uma 
série de especificações e de 
características para os muni-
cípios seguirem e, com isso 
em mãos, o Município fez a 
sua primeira compra de 800 

luminárias, que foram insta-
ladas nas Avenidas Tito Muf-
fato e Tancredo Neves e em 
algumas das principais ruas 
da cidade, como a Jorge 
Lacerda e a Ipanema. 

Em seguida ocorreu a 
segunda compra que já foi 
maior, um total de 8.109 

luminárias que substituíram 
os super postes das avenidas e 
foram também colocadas nos 
binários. “A decisão de tirar o 
super postes foi uma tentativa 
de economizar porque pas-
samos de 400 para 185 watts 
e buscamos reduzir a conta”, 
detalhou Sandro Rancy. 

Todas essas, já estas lumi-
nárias instaladas na cidade 
que hoje conta com cinco 
equipes e de sete caminhões 
para fazer todo trabalho de 
troca, instalação e manuten-
ção da iluminação pública. 
Com a colocação das novas 
luminárias, somente na Ave-
nida Tancredo Neves, a eco-
nomia foi de cerca de 56%. 

NOVOS PROCESSOS
Atualmente existem mais 

dois processos de licitação 
em andamento para a com-
pra de dois novos lotes de 
conjunto de luminárias de LED: 
um processo de 10.195 para 
o término de colocação nos 
binários e ruas de maior fluxo, 
e outro de 3.200 para contem-
plar as sedes dos distritos e 
deixar um estoque de pelo 
menos 500 conjuntos para 
quando for necessário ser 
feita trocas e manutenção. 

Para Sandro, é impor-
tante ter uma quantidade em 

estoque. “Quando um poste 
apaga tem diversos fatores 
que temos que analisar e des-
cobrir aonde deu o problema. 
Por isso, temos que ter con-
juntos em estoque para poder 
repor e consertar aqueles que 
venham a dar problemas, por 
eventos adversos, entre eles, 
os eventos naturais como a 
chuva”, explicou. 

Também existe ainda um 
estoque bom de conjuntos de 
luminárias tradicionais, que 
estarão sendo utilizados até 
todas sejam trocadas por LED. 

NOVO MAPEAMENTO
Aproveitando a troca das 

luminárias e o levantamento 
para compras futuras e inves-
timentos, a Sesop (Secreta-
ria Municipal de Serviços e 
Obras Públicas) está fazendo 
o seu próprio cadastro e com 
o mapeando das ruas e a 
localização exata dos pos-
tes, separando em cores que 
identificam a potência de 
cada conjunto de luminá-
rias. Para Sandro, esse é um 
trabalho em longo prazo, mas 
que só dessa forma vão saber 
se a quantidade de pontos 
repassados pela Copel “é 
fiel” e, além disso, terão um 
mapeamento municipal que 
é importante para novos 

projetos. Em 1998, a Copel 
passou a todos municípios 
a responsabilidade da ilumi-
nação pública e um banco de 
dados da própria companhia. 

Conforme Sandro Rancy, 
o mapeamento é importante, 
já que por meio dele é que 
poderão ter as localizações 
exatas e acompanhar o cres-
cimento da cidade, principal-
mente em relação a implan-
tação de novos loteamentos. 
Aliás, lembrou o secretário, 
“todos os novos tem que 
implantar o sistema de ilumi-
nação pública com as luminá-
rias de LED”. 

Os próximos passos e 
estudos diante da ilumina-
ção pública estão agora con-
centrados em um formato de 
uma PPP (Parceria Político 
Privada) para o setor. Ainda 
não se sabe o formato em que 
será adotado, porém, já está 
em estudo e é uma vontade 
de atual administração. 

QUEIMOU! E AGORA?
No futuro, disse o secre-

tário, a Sesop vai implantar 
um serviço para identifica-
ção automática das lâmpa-
das que não estejam funcio-
nando, mas que isso só pode 
ocorrer depois que mais de 
80% da rede receba a nova 

iluminação em LED. Até lá, 
quem identificar uma “lâm-
pada queimada” deve infor-
mar o serviço Ouvindo Cida-
dão, pelo telefone 156. 

“Trabalhamos para fazer a 
troca o mais rápido possível, 

mas a equipe só vai até uma 
determinada região quando 
existem vários pedidos pró-
ximos, não deslocamos uma 
equipe que tem um custo alto 
para trocas únicas. Temos 
esse cuidado”, disse ele. 

O PARANÁ
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Hellinger nos chama a atenção a um ponto ao qual 
poderíamos designar “processamento do vínculo”. 
Trata-se da necessidade sentida pela alma da pes-
soa de o vínculo com o parceiro anterior ter de ser 
plenamente respeitado. “Respeitar o vínculo ante-
rior” significa que os novos parceiros precisam reco-
nhecer que estão “subordinados” aos antigos e têm 
uma espécie de “dívida” em relação a eles. De qual 
“dívida” se trata? A dívida que nasce do fato de os 
parceiros deverem sua parceria atual ao fracasso do 
relacionamento anterior e, portanto, a tem à custa 
dos ex-parceiros. 

Hellinger é sem meias-palavras quando trata 
disso: “Ambos os parceiros vivem a segunda parceria 
à sombra da primeira, mesmo que o antigo cônjuge 
já tenha falecido. Por essa razão, o segundo amor só 
logra êxito quando o vínculo com o primeiro é reco-
nhecido e valorizado, quando os novos parceiros com-
preendem que sucedem aos anteriores e ficam em 
débito para com eles” (Hellinger, B. Simetria oculta 
do amor, p.58).

Quando um casal se separa e estabelece um novo 
relacionamento, precisa estar consciente da neces-
sidade de ter de honrar o cônjuge anterior de seu 
novo parceiro. Honrar significa que deve curvar-se 
interiormente a ele e agradecer-lhe por haver libe-
rado a esposa ou o marido para que pudesse firmar 
um novo relacionamento. 

O que acontece em geral quando um vínculo é 
rompido e um novo vínculo é firmado e, em lugar de 
reconhecer e honrar os ex-parceiros, guarda-se raiva e 
rancor em relação a eles? A experiência das Constela-
ções Familiares mostra que esta é a “receita” perfeita 
para o fracasso do novo vínculo. 

No entanto, as consequências não se encerram 
ali. Elas muitas vezes recaem sobre os filhos, os quais 
acabam assumindo sobre si o peso do ex-parceiro não 
reconhecido. 

Muitas vezes a raiva inexplicável que um filho sente 
é devida à identificação dele com um ex-parceiro não 
honrado pelos pais. Este, aliás, é um ponto ao qual o 
casal deveria ficar muito atento. Filhos que recebem 

suas vidas à custa não apenas de um, mas de vários 
ex-parceiros importantes de seus pais, têm uma vida 
muito mais difícil do que os demais. Em tal situação, 
o filho, para dar valor a todos, busca inconsciente-
mente o equilíbrio entre ganhos e perdas, ao mesmo 
tempo em que corre o risco de se perder a si mesmo. 
Essa perda de si mesmo pode assumir diferentes for-
mas: fracasso na vida profissional, dificuldades de 
manter um relacionamento, o desenvolvimento de 
diferentes doenças, tristeza profunda e depressão, 
entre tantos outros.

Assim, considerando a seriedade de ter de hon-
rar os ex-parceiros, é importante que a pessoa faça 
o que podemos designar “encerramento de vínculos 
anteriores”. Trata-se de um movimento conduzido por 
uma pessoa experiente em Constelação Familiar no 
qual mostramos o quanto sentimos tudo aquilo que 
provocou sofrimento ao outro e reconhecemos e agra-
decemos o que de bom vivemos juntos. Depois libera-
mos essa pessoa a seguir na vida ao mesmo tempo 
em que liberamos a nós mesmos dela. 

JULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

Que recado interessante poderia dar ao 
Eu diria que a falta de amor não é o único perigo 

a ele. Até o amor possui os seus perigos, obviamente 
se ele não tiver um direcionamento.

É imperativo amar as coisas certas, permitindo 
que o amor vá na direção correta da nossa vida. 

Será que você também passa por isso: primeiro 
você ama desejando loucamente aquilo que não tem 
tipo, um carro, uma pessoa, uma realização. 

Na sequencia, você passa a enjoar daquilo, até 
mesmo, muda para outro tipo de amor; o que deseja 
conservar a coisa já conquistada. 

O que pega aqui não é que o amor esteja errado, 
o problema é este mesmo amor se tornar avareza. 
Alguns indivíduos ficam com tanto medo de perder 
os amores, que acaba não amando de verdade, com 
a dedicação e verdade pura.

Obter e perseverar podem ser um ótimo início do 
amor, contudo ele deve abrir caminho para o bem 
do próximo. Direto da fonte existe orientação sobre 
isto, de acordo com Eclesiástico, 28, 8 que orienta: 
“Lembra-te do temor a Deus, e não fiques irado contra 

o próximo”.  Ao focar-se no bem das outras pessoas, 
você troca a ansiedade de querer ganhar e reter pela 
felicidade de ver o outro conquistando. 

É de um aprendizado assustador, quando seu 
coração fica leve com amor. Por isto, devo chamar 
atenção de todos para verificar se o seu amor ainda 
esta preso na dinâmica de ganhar e reter. Assim como 
procurar fazer ajustes na direção do seu amor, para 
com o próximo. 

E bem da verdade, é que a vida nos mostra que só 
é amor se conseguir fazer o outro amar também e, 
eu creio, a cada dia que o seu e o meu coração estão 
cheios de amor. 

O obstáculo maior é que as vezes, o nosso amor 
esta autocentrado. Passamos tempo amando coisas 
que nos faltam, assim como amando as coisas que 
temos, tentando mantê-las a muito custo. 

A frustração também nos visita, pois enjoamos 
do que temos e frequentemente não conquistamos 
aquilo que queremos. 

Prezado leitor, tenho dedicado tempo a leitura e 

nas minhas práticas de bioliderança® e tudo está con-
vergindo para um único lugar. 

Parar imediatamente com esse amor a nós mes-
mos e alterar a rota para o próximo. 

Algumas perguntas importantes a você: você sem-
pre conquista tudo o que deseja? Como foi desejar e 
não conquistar? Você já enjoou de algo antes de con-
quistar? Já se sentiu congelado com medo de perder 
algo que já conquistou?

Ficar preso no amor próprio vai te fazer oscilar 
entre o desejo da conquista e o desejo de preservar, 
mas a paz genuína do coração, essa que desejo a você 
ficará mais difícil.  A paz reinará quando você entregar 
amor ao próximo. Faça um teste, tente trazer o sonho 
das pessoas a sua volta em mente. Agora sinta, ima-
gine essas pessoas realizando estes sonhos. 

Que sonho a sua amada (o) possui? Você ficaria 
feliz, de verdade se isto aconteça no mundo real?

Se sim, o que você pode efetivamente fazer, deli-
cadamente para encorajar esta pessoa a dar mais 
alguns passos?

Cascavel – Ter uma cidade 
mais clara e melhor iluminada 
é bom, aliás, muito bom! Tal-
vez você não perceba, mas 
todas vezes a luz dos postes 
nas ruas e avenidas acende, 
é você quem paga a conta. E 
é por isso mesmo que cada 
cidadão precisa observar (e 
cobrar quando for o caso) o 
que vem sendo feito na ilu-
minação pública de Cascavel. 

N o s  ú l t i m o s  m e s e s 
(e anos), as ruas estão 
ganhando uma iluminação 
mais moderna, com a troca 
de lâmpadas de “vapor de 
sódio”, comumente utilizadas 
no serviço púbico, pelas LED, 
uma tendência que ocorre 
nas residências, empresas 
e que também está se con-
solidando na esfera pública 
municipal. A Prefeitura de 
Cascavel que pretende alcan-
çar os 38 mil pontos da cidade 
com a iluminação de LED. 

Para saber como a “nova 
iluminação” está avançando, 
o Jornal O Paraná, conversou 
com o secretário municipal 
de Serviços e Obras Públicas, 
Sandro Camilo Rocha Rancy, 
que explicou de forma deta-
lhada como ocorre a transi-
ção das tecnologias. Segundo 
ele, a projeção é a nova tec-
nologia responda por 60% 

Compra tem análise minuciosa
Toda e qualquer compra que é feita para iluminação pública passa 

pela a análise do engenheiro eletricista da Sesop, que recebe uma amos-
tra do conjunto, desmonta e confere, item por item, que foi apresentado 
pela a empresa. “Na primeira licitação que fizemos desclassificamos 
oito empresas devido a conferência dos itens que não correspondiam”, 
relembrou, reforçando que é dessa forma que eles buscam reduzir ao 
máximo os problemas futuros e ter certeza da qualidade dos produtos 
comprados, mesmo que todos tenham selo do Inmetro. 

As lâmpadas de LED têm um tempo de vida útil maior do que as 
comuns, podendo chegar até 15 anos, dependendo do fabricante. Outra 
característica positiva é que os conjuntos agregam as novas tecnologias, 
como é o caso da instalação de medidores. Conforme Sandro Rancy, 
em algumas avenidas da cidade como a Tancredo Neves, Ítelo Weber, 
Toledo e a própria Brasil, têm alguns trechos com esta nova tecnologia 
e ali, eles conseguem saber exatamente o custo da iluminação, o que 
também será feito em toda cidade de forma gradativa. 

LED: Cascavel mais moderna,    mais iluminada e econômica
da iluminação pública de Cas-
cavel em 2022 e que chegue a 
100% nos próximos cinco anos. 

TIP E CIP
A TIP (Taxa de Ilumina-

ção Pública) que é cobrada 
mensalmente de todo con-
tribuinte junto com a fatura 
da energia elétrica, vai para 
a CIP (Conta de Iluminação 
Pública) e é dessa conta que 
sai o dinheiro para o paga-
mento da energia elétrica 
da cidade, manutenção dos 
serviços e a compra de novos 
equipamentos. “O cidadão 
deve lembrar que ele não 
paga pelo o poste na frente 
da sua casa, mas pela ilu-
minação de toda a cidade, 
visto que todos transitam por 
todos os lugares e, é por isso, 
que nós como Poder Público, 
temos que pensar em ações 
para o todo”, observou San-
dro Rancy. 

MUDANÇA
As mudanças na ilumi-

nação pública de Cascavel 
ganharam discussão mais 
intensa ainda no primeiro 
mandato do prefeito Leo-
naldo Paranhos que enfren-
tou muitos problemas e rela-
ção por conta da qualidade 
das lâmpadas que eram 

utilizadas pela Prefeitura
O novo modelo da ilumi-

nação pública de Cascavel 
começou a ser pensado em 
2018, quando os servidores 
da Sesop iniciaram estudos 
sobre modelos de luminá-
rias, novas tecnologias e o 
que tinha de melhor no mer-
cado, com maior durabilidade 
e eficiência. “Pensamos sem-
pre em fazer a compra de um 
modelo que pudesse acoplar 
mais dispositivos tecnoló-
gicos, que possam receber 
futuramente câmeras de 
segurança e sensor de tempe-
ratura, entre outros”, salien-
tou o secretário. 

Outro detalhe bastante 
importante, segundo o secre-
tário, foi a escolha da cor das 
lâmpadas e da potência, já 
que a iluminação deve ser 
diferente atendendo as carac-
terísticas de cada local, ou 
seja, em vias em que a circu-
lação é maior, como as aveni-
das e os binários, a ilumina-
ção deve ser mais forte. Já nas 
ruas com menor movimento, 
devem ser mais amenas. Por 
isso, duas escolhas foram fei-
tas, as lâmpadas neutras e 
mais potentes para as ruas 
com maior movimento e as 
lâmpadas amarelas, conheci-
das também como “quentes”, 

para o restante. 
No ano de 2019 foi publi-

cada a portaria nº 20, do 
Inmetro que trouxe uma 
série de especificações e de 
características para os muni-
cípios seguirem e, com isso 
em mãos, o Município fez a 
sua primeira compra de 800 

luminárias, que foram insta-
ladas nas Avenidas Tito Muf-
fato e Tancredo Neves e em 
algumas das principais ruas 
da cidade, como a Jorge 
Lacerda e a Ipanema. 

Em seguida ocorreu a 
segunda compra que já foi 
maior, um total de 8.109 

luminárias que substituíram 
os super postes das avenidas e 
foram também colocadas nos 
binários. “A decisão de tirar o 
super postes foi uma tentativa 
de economizar porque pas-
samos de 400 para 185 watts 
e buscamos reduzir a conta”, 
detalhou Sandro Rancy. 

Todas essas, já estas lumi-
nárias instaladas na cidade 
que hoje conta com cinco 
equipes e de sete caminhões 
para fazer todo trabalho de 
troca, instalação e manuten-
ção da iluminação pública. 
Com a colocação das novas 
luminárias, somente na Ave-
nida Tancredo Neves, a eco-
nomia foi de cerca de 56%. 

NOVOS PROCESSOS
Atualmente existem mais 

dois processos de licitação 
em andamento para a com-
pra de dois novos lotes de 
conjunto de luminárias de LED: 
um processo de 10.195 para 
o término de colocação nos 
binários e ruas de maior fluxo, 
e outro de 3.200 para contem-
plar as sedes dos distritos e 
deixar um estoque de pelo 
menos 500 conjuntos para 
quando for necessário ser 
feita trocas e manutenção. 

Para Sandro, é impor-
tante ter uma quantidade em 

estoque. “Quando um poste 
apaga tem diversos fatores 
que temos que analisar e des-
cobrir aonde deu o problema. 
Por isso, temos que ter con-
juntos em estoque para poder 
repor e consertar aqueles que 
venham a dar problemas, por 
eventos adversos, entre eles, 
os eventos naturais como a 
chuva”, explicou. 

Também existe ainda um 
estoque bom de conjuntos de 
luminárias tradicionais, que 
estarão sendo utilizados até 
todas sejam trocadas por LED. 

NOVO MAPEAMENTO
Aproveitando a troca das 

luminárias e o levantamento 
para compras futuras e inves-
timentos, a Sesop (Secreta-
ria Municipal de Serviços e 
Obras Públicas) está fazendo 
o seu próprio cadastro e com 
o mapeando das ruas e a 
localização exata dos pos-
tes, separando em cores que 
identificam a potência de 
cada conjunto de luminá-
rias. Para Sandro, esse é um 
trabalho em longo prazo, mas 
que só dessa forma vão saber 
se a quantidade de pontos 
repassados pela Copel “é 
fiel” e, além disso, terão um 
mapeamento municipal que 
é importante para novos 

projetos. Em 1998, a Copel 
passou a todos municípios 
a responsabilidade da ilumi-
nação pública e um banco de 
dados da própria companhia. 

Conforme Sandro Rancy, 
o mapeamento é importante, 
já que por meio dele é que 
poderão ter as localizações 
exatas e acompanhar o cres-
cimento da cidade, principal-
mente em relação a implan-
tação de novos loteamentos. 
Aliás, lembrou o secretário, 
“todos os novos tem que 
implantar o sistema de ilumi-
nação pública com as luminá-
rias de LED”. 

Os próximos passos e 
estudos diante da ilumina-
ção pública estão agora con-
centrados em um formato de 
uma PPP (Parceria Político 
Privada) para o setor. Ainda 
não se sabe o formato em que 
será adotado, porém, já está 
em estudo e é uma vontade 
de atual administração. 

QUEIMOU! E AGORA?
No futuro, disse o secre-

tário, a Sesop vai implantar 
um serviço para identifica-
ção automática das lâmpa-
das que não estejam funcio-
nando, mas que isso só pode 
ocorrer depois que mais de 
80% da rede receba a nova 

iluminação em LED. Até lá, 
quem identificar uma “lâm-
pada queimada” deve infor-
mar o serviço Ouvindo Cida-
dão, pelo telefone 156. 

“Trabalhamos para fazer a 
troca o mais rápido possível, 

mas a equipe só vai até uma 
determinada região quando 
existem vários pedidos pró-
ximos, não deslocamos uma 
equipe que tem um custo alto 
para trocas únicas. Temos 
esse cuidado”, disse ele. 

O PARANÁ
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Foz do Iguaçu - Já faz algum 
tempo que as Cataratas do 
Iguaçu, uma das Sete Mara-
vilhas da Natureza, dividem 
espaço com outros atrativos 
de Foz do Iguaçu. Agora uma 
nova atração turística promete 
solidificar ainda mais a cidade 
como um dos principais desti-
nos do País. Uma roda-gigante 
com 88 metros de altura foi 
inaugurada nesta semana na 
tríplice fronteira, é boa alterna-
tiva para quem quer apreciar o 
pôr do sol do Oeste paranaense 
de um ângulo privilegiado.

“É mais um atrativo em 
uma cidade que se estruturou 
para receber as pessoas e fez 
do turismo um dos principais 
setores econômicos”, afirma 
o governador Ratinho Junior. 
“Foz do Iguaçu é a porta de 
entrada dos turistas no Paraná, 
um dos principais destinos de 
estrangeiros no País. Por isso, 
a retomada da visitação é posi-
tiva não apenas para a cidade, 
como para o todo o Estado”.

A roda-gigante, batizada 
de Yup Star Foz, fica ao lado 
do Marco das Três Fronteiras, 
próximo à Ponte da Integra-
ção – a segunda ligação entre 
o Brasil e o Paraguai em Foz do 
Iguaçu, que está em constru-
ção. Ela tem 36 cabines clima-
tizadas com ar-condicionado e 
capacidade de até oito pessoas 
por cabine. O passeio dura em 
torno de 20 minutos e permite 
a observação de vários pon-
tos do Brasil, do Paraguai e da 
Argentina.

O projeto é da Gramado 
Parks, empresa de hospita-
lidade e entretenimento da 
Serra Gaúcha que está inves-
tindo R$ 200 milhões em Foz. 

O valor engloba o projeto da 
roda-gigante e o resort Aquan 
by Gramado Parks, que terá 
360 apartamentos e previsão 
de inauguração para 2023. A 
construção do brinquedo ini-
ciou em 2018 e demandou 
mais de 400 toneladas de aço, 
8 mil parafusos e quatro qui-
lômetros de luzes de led para 
colocar de pé a Yup Star Foz. 

A atração, que abriu para o 
público na sexta-feira (17), vem 
em um momento em que Foz 
do Iguaçu vê a retomada do 
turismo e o retorno dos voos 
internacionais. A empresa Jet-
Smart voltou a operar quinta-
-feira (16) as linhas aéreas que 
ligam a cidade paranaense a 
Santiago, no Chile. São dois 
voos semanais, às quintas e 
domingos, os únicos diretos 
entre o Brasil e o país andino.

Paulo Angeli, secretário 
municipal do Turismo, Proje-
tos Estratégicos e Inovação, 
explicou que a cidade não 
parou de receber investimen-
tos durante a pandemia para 
incrementar os passeios. Além 
da nova roda-gigante, outras 
atrações estão em construção: 
um show de água e luz, um cas-
telo assombrado e um aquário 
estão previstos para entrar em 
funcionamento a partir do ano 
que vem.

RETOMADA
Chegando por ar ou pela 

terra, o número de turistas 
cresceu 82% em novembro na 
cidade, na comparação com o 
mesmo mês do ano passado, 
com aumento também em 
relação a outubro de 2021. 
Os dados foram levantados 
pela Secretaria Municipal do 

Domingo tem show com Daniel
Neste domingo (19), todos os caminhos em Foz do Iguaçu levam ao 

show do cantor Daniel, a atração mais esperada da programação do Natal 
de Águas e Luzes. Um dos maiores astros da música sertaneja romântica, 
Daniel traz a Foz o show “Versões de Mim”, com clássicos inesquecíveis 
e novidades. “Queria contemplar canções que tornam a minha carreira 
vitoriosa. Acabei escolhendo músicas que marcam uma época e que não 
podem faltar jamais”, explica Daniel. 

O limite de público estabelecido pelos órgãos de segurança no Grama-
dão é de 14 mil pessoas. Para garantir a segurança, uma grande força-tarefa 
está sendo montada, com mais de 200 pessoas envolvidas.  
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Turismo, Projetos Estratégi-
cos e Inovação, com base na 
compilação dos números de 
visitantes que chegaram pelo 
Aeroporto Internacional das 
Cataratas, pela rodoviária ou 
de carro pela BR-277.

“A retomada tem sido bem 
rápida. Nossa expectativa para 
o final do ano é chegar aos 
patamares de visitação ante-
riores à pandemia. Já temos 
uma procura muito alta para 
o Réveillon e preparamos 
também uma propagação de 
Natal com o maior número de 
atrativos de todos os tempos”, 
explicou Angeli.

E m  n ove m b ro,  e n t re 
embarques e desembarques, 
o aeroporto teve, em média, 
25 voos diários, 11% a mais 
do que outubro, e transpor-
tou 112.343 passageiros. O 
aumento foi de 63% em rela-
ção a novembro de 2020 e 13% 
a mais do que outubro de 2021. 
Também em novembro, 65.236 
passageiros embarcaram e 

desembarcaram na rodoviária 
internacional, um aumento de 
63% ao mesmo mês de 2020 e 
3% maior do que outubro 
deste ano. No total, o termi-
nal movimentou 129 ônibus 
diários, entre chegadas e par-
tidas. Já pela praça de pedá-
gio da BR-277, em São Miguel 
do Iguaçu, passaram 240.510 
veículos.

PARQUE E ITAIPU
As bilheterias das princi-

pais atrações turísticas tam-
bém confirmam a tendência de 
retomada. No Parque Nacional 

do Iguaçu, onde estão as Cata-
ratas do Iguaçu a visitação em 
novembro foi 82% superior ao 
mesmo mês do ano passado e 
9% maior com relação a outu-
bro de 2021. A Itaipu Binacio-
nal, outro atrativo potencial, 
recebeu 41.385 visitantes em 
novembro, aumento de 73% 
em relação ao mesmo mês de 
2020. Mais de 90% foram de 
brasileiros e 46% do Paraná. 
No Marco das Três Fronteiras, 
foram 35.568 visitações, 63% 
superior a novembro de 2020 e 
mais 3% em relação a outubro 
deste ano.  

Roda-gigante e volta de voos reforçam 
retomada do turismo em Foz do Iguaçu
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R. Presidente JK, 1203, sala 04 - Cascavel/PR
www.dgiconstrutora.com.br

contato@dgiconstrutora.com.br
F. (45) 3039-5001  (45) 99912-8243

A comodidade de 
um lugar repleto de 
possibilidades

 17 Pavimentos
 52 Apartamentos
 Suíte + 2 Quartos
 Suíte + 1 Quarto
 2 Quartos

RUA COSTA E SILVA, 2085

A bela jornalista 
Larissa Maler na 
coluna desse fim 
de semana

ARQUIVO PESSOAL

ARQUIVO PESSOAL

ARQUIVO PESSOAL O elegante casal 
Amanda Hansen e 
Murilo Henrique, 
felicidades!

E essa é a Larissa Trindade 
aproveitando as férias e a 
natureza

Parabéns!
A coluna deseja muitas 
felicidades aos Juliana 

Damian Rosetti, Angenor 
Romero Miranda, Alderico A 
Dalcurtivo, Jorge Matsuda, 
Carlos A Pimentel, Douglas 

Tomaz Ferreira,  Lirio Guerra,  
Jair Ferreira, Luiz Meneck!! 

 O saber a gente
 aprende com os mestres 
e os livros. A sabedoria se 

aprende é com a vida e 
com os humildes. 
Cora Coralina

“Você é sua casa! Seja 
gentil e zeloso com o seu 

lar. Cuide-se. Ame-se!

 Cine West Cide 
Encanto é a nova animação da Disney situada na Colômbia, 

sobre a extraordinária família Madrigal, que vive escondida em 
uma região montanhosa isolada, conhecido como Encanto. 
A magia da região abençoou todos os meninos e meninas 

membros da família com poderes mágicos, desde superforça 
até o dom da cura. Mirabel é a única que não tem um dom 
mágico. Mas, quando descobre que a magia que cerca o 
Encanto está em perigo, ela decide que pode ser a última 

esperança de sua família excepcional.
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Vamos ligar os pontos 

O príncipe 
Emanuel 
Doff Sotta 
Souza
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A Sofia
 já está em 
clima de 

férias 
por aqui

Olha a 
gatinha toda 

chique, Maria 
Helena, na 

formatura da 
mana Ana 
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Os nascidos no dia 18 de dezembro são do signo de Sagitário com a personalidade de Sagitário e Áries. São 
generosos, desprendidos e bons. São independentes e apreciam a liberdade. São otimistas, bonachões e bem 
humorados. Confiam em si mesmo, demonstrando isso em todas as circunstâncias. Seu número principal é o 
27, formado de 2, Lua e de 7 Netuno. São astros que atuam sobre as emoções e a intuição, de uma forma um 
pouco negativa, dando pessimismo, insegurança, melancolia e tristeza, falta de confiança em si. Mas juntos 
formam o 9, de Marte, que acaba redundando em fatores de coragem, determinação e espírito aventureiro.

Horóscopo nascido em 18 de dezembro

Agitação não vai faltar nessa semana e notícia boa também 
não! Marte entra em Sagitário e traz novidades que vão dar 
um chega pra lá na rotina. Planos de viagem e novos projetos 
na sua vida tomam forma e a boa sorte vai te acompanhar. 
Mercúrio também manda poderosos estímulos para os seus 
interesses profissionais. 

A semana chega suave na nave e com notícias fresqui-
nhas de Mercúrio, que traz boa sorte, novidades e pro-
messas de ganhos em algo diferente que você pode fazer.  
Mudanças positivas devem rolar na sua vida material bem 
na semana que antecede o Natal e isso quer dizer que a 
festança tá garantida! 

Vai preparando o coração porque se depender de Marte, 
a semana será de emoções intensas! A partir do dia 13 
vão jorrar energias para suas relações, parcerias, seus 
planos e amizades. Mercúrio, seu astro, também traz 
boas novas, fortalece a sua capacidade estratégica e 
deixa seu instinto afiadíssimo para negociar. 

Festas de fim de ano se aproximando, parentes chegando 
e os caranguejinhos estão na maior vibração, claro! Tem 
muita novidade entre as estrelas e seu astral fica lá em 
cima. Marte turbina sua saúde, duplica sua vitalidade 
física e deixa você com gás total para mandar ver no 
trabalho. Pode ser quase véspera de Natal, mas não vai 
faltar entusiasmo para pegar firme no trampo e botar pra 
quebrar com suas competências. 

A boa sorte vai soprar em sua direção, e quem avisa é Marte, 
que desembarca em seu paraíso astral, anunciando que 
novidades espetaculares podem marcar presença na sua 
vida. Já Mercúrio traz poderosas energias para os seus inte-
resses profissionais e financeiros. A semana tem tudo para 
ser das mais produtivas no trabalho.

Essa será uma semana movimentada! Pode ir se preparando 
porque o ritmo está bem acelerado e o astral virginiano vai 
ficar com a bola toda, ainda mais na vida familiar. Mercúrio 
também traz mudanças e elas serão bem mais positivas. No 
amor, surpresas incríveis com um crush que tem tudo para 
ser a capa do seu celular.

O Sol passa a última semana no seu signo, e quem 
assume logo após é Marte, que comanda seu paraíso 
astral, trazendo alegrias, boa sorte e vibes espeta-
culares para a sua vida. As coisas devem fluir com 
mais agilidade e facilidade, sem falar que você terá 
confiança e criatividade de sobra para alcançar con-
quistas, glórias e vitórias. 

Com Marte entrando em sua Casa 12 todo cuidado é pouco 
para evitar brigas, sobretudo nas relações familiares. Sua 
saúde ganha um baita reforço, o trabalho vai caminhar do 
jeitinho que espera e até a sua comunicação pessoal fica 
mais descontraída, incentivando seus contatos e interesses. 
Siga sua intuição ao lidar com grana. 

Com as energias astrais que ficam ativas a partir de agora, 
você tem tudo para brilhar no serviço, subir no conceito 
da chefia e atrair melhorias financeiras que vão te dei-
xar na maior empolgação. Marte abre os seus horizon-
tes profissionais ao turbinar sua garra, determinação e 
autoconfiança, qualidades que serão diferenciais para o 
seu sucesso. 

Horóscopo da semana de 18 a 24 de dezembro
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Com a entrada de Marte na sua Casa da Fortuna, se pre-
pare para ir atrás dos seus interesses, porque gana não 
vão faltar e grana também não. É preciso cuidado com 
decisões precipitadas. Sabendo se controlar, o caminho 
estará aberto para vitórias financeiras.

Horóscopo nascido em 19 de dezembro
Os nascidos no dia 19 de dezembro são do signo de Sagitário, com a personalidade de Capricórnio. São 
ambiciosos, organizados, objetivos e práticos. Planejam e projetam sempre um futuro promissor, por 
essa razão realizam e conseguem muito. Seu número principal, do dia do nascimento é o 28, formado 
de 2, Lua e de 8, Saturno. Confirma seu amor a terra e às suas raízes e tradições. São ligados à família, 
à mãe e aos bens de raiz. Mas a soma dá o 10, que reduzido dá o 1, do Sol, que confere poder, liderança 
e independência, egocentrismo e generosidade ao mesmo tempo. Mas também que causa a solidão.

Com as boas novas de Marte, sua comunicação fica 
mais solta e você vai passar muita confiança para os 
outros!  Pode fazer um tremendo sucesso nos contatos 
pessoais e profissionais, ainda mais se apostar em 
sua simpatia, nas suas ideias criativas e na habilidade 
para convencer.

Aqueles planos que você pensou, repensou e adiou mil 
vezes, finalmente podem começar a andar! O recado 
esperto é de Marte, que vai agir em favor dos seus ideais. 
Aproveite a onda gigante de boa sorte que vai bater aí 
na sua praia e faz logo uma força-tarefa pra realizar o 
que botou de lado. 

Horóscopo nascido em 20 de dezembro
Impulsivo, se esforçam para gerar pensamentos, emoções e estimular as atividades. Se decidiu 
alguma coisa não mudam de ideia facilmente. São inteligentes e desconfiadas, suspeitando de 
histórias não comprovadas. Não aceitam com facilidade autoridades ou argumentos baseados 
em “ouvi dizer”. Influenciar os pensamentos dos outros lhes dá prazer. Devem tomar cuidado 
para não desprezar as diferenças individuais.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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Santo
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Sílaba de
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Classe
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ao "R"

Erico Ve-
rissimo,
escritor

Interjeição
de surpresa

O som
da fala

3/ear — jet. 4/spot — suez. 5/fórum. 10/sonoplasta.
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C B O
P O L V I L H A R

A R R U A C E I R O
A R A G Ã O C
I E A O C A M

M A I O R C A D A
S A C O L E J A R
C S E N A D O

M A R I O L A E T
R E N E P A N O

V I S I T A M A T
B O M B A R D E A R

C A I E C R UM
A D A D T I O

E S B O F E T E A R

Astro que
inspira os

namo-
rados

Conjunto
de todos 
os dentes

Letra grega
corres-

pondente
ao "R"

Renato
(?),

humorista
cearense

Fruto
que tem
espinhos

Sorriso 
(?), 

grupo de
pagode

(?) de
idade:

acima dos
18 anos

Para
o; em

direção a

Tijolinho
de bana-

nada

Ampara
o excep-
cional
(sigla)

Registro
feito

durante
a reunião

Notícia
que corre 
sem confir-

mação

Atacar
com ex-
plosivos

Antônio
Fagundes,

ator 
brasileiro

Papai,
em inglês

(?)
Patinhas,
criação

de Disney

Qualquer
tecido

1.600, em 
romanos

Uma das casas do
Poder Legislativo

500 folhas
de papel

Tímido;
acanhado

Tomba; 
vai ao chão

Dar
bofetadas 

Matemáti-
ca (abrev.)

Divisão 
da quadra

Sílaba de
"renda"

Ida à casa 
de alguém

Balançar
(no carro) 
"Central",
em CIA

Um, dentre
vários
Maluco 
(gíria)

Tira de couro
para atar

Ipanema e
Barra da Tijuca

Bisbilho-
teiro (gir.)
O andar da
tartaruga

Câmara
(abrev.)

Cada lance
da novela

Cobrir ou
salpicar

de farinha 
Desordeiro

Produto
extraído
da soja

Bebida
cubana

A ti 
(Gram.)

2/rô. 3/dad. 4/lelé. 5/bicão. 7/correia — mariola.

A manhã de domingo (19) será movi-
mentada no Ecopark Oeste e Centro 
Nacional de Treinamento em Atletismo 
(CNTA), em Cascavel. Cerca de 300 pes-
soas irão participar da Corrida Ecopark 
Oeste, que terá largada às 7h30.

A prova irá unir atividade física e 
solidariedade, já que irá arrecadar ali-
mentos para entidades sociais. Para 
participar, basta ligar na Fundação 
Municipal de Esporte e Cultura (FMEC) 

Corrida Ecopark Oeste  une 
atividade física e solidariedade

pelo telefone 3322-2190 e levar 5kg de 
alimentos no dia da prova.

A prova terá como premiação meda-
lhas para todos os participantes e tro-
féus para o 1º ao 5º lugar geral mascu-
lino e feminino.

A entrega do numeral com o chip 
aos participantes será entregue no 
domingo, a partir das 6h30.

A largada será no CNTA e a chegado 
no Ecopark Oeste. (Secom)
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INGREDIENTES
l 1 colher de sopa de 
     fermento royal
l 1 xícara de chá de açúcar
l 4 ovos
l 1 xícara de chá de leite
l Raspas e suco de limão
l 2 xícaras 1/2 de farinha 
l 3 colheres de sopa 
    de margarina

MODO DE PREPARO
Bata a clara em neves 
e deixe reservado.
Bata o açúcar com as gemas, 
adicione o leite, farinha e bata.
Adicione as raspas, o suco e o fer-
mento bata até ficar com uma forma 
homogênea. Coloque a massa em 
uma forma redonda com furo untada 
e deixe assar por 40 minutos.

Rocambole de Frango Desossado Copacol
INGREDIENTES
l 1 Frango 
      Desossado Copacol
l 500 g de Linguiça de 
    Frango Defumada Copacol
l 1 cenoura grande
l 300 g de queijo de coalho
l 1 colher de sopa de sálvia
l 1 kg de batatinhas
l 200 g de maionese
l 4 colheres de 
     sopa de mostarda
l 2 colheres de 
     sopa de salsinha
l Sal e pimenta a gosto
l Utensílios
l Forma larga e funda / 
     refratário grande barbante 
     de algodão para 
     amarrar forno

MODO DE PREPARO
Abra o frango desossado sobre uma tábua, com uma faca 
grande e lisa, bem afiada, retire as asas do frango, e 
recorte as partes maiores como peito e coxas e distribua 
pelo frango para deixar mais homogêneo, o frango já vem 
temperado, portanto, não necessita temperar novamente. 
Feito isso comece recheando uma das laterais do frango 
com as linguiças defumadas, os palitos de queijo de coa-
lho e os palitos de cenoura, tempere com a sálvia pica-
dinha. Enrole o frango como um rocambole. Amarre com 
barbantes a cada 3 ou 4 dedos, amarre bem as pontas.
Em um bowl coloque a maionese, a mostarda e a salsinha 
picada, misture tudo e reserve.
Pré-aqueça o forno a 200ºC. Em uma forma funda colo-
que as batatinhas formando uma cama, tempere com um 
pouco de sal, sobre elas coloque o rocambole de frango 
desossado, pincele tudo com a maionese temperada. 
Cubra com papel alumínio.
 Leve ao forno e asse por 1 hora. Após, retire o papel 
alumínio e pincele tudo novamente com a mistura de 
maionese, leve ao forno por mais 30 minutos, agora sem 
o papel alumínio, para assar e dourar.
Sirva o rocambole cortando-o em fatias e as batatinhas 
como acompanhamento. Bom Apetite!

Bolo de Limão Fofinho
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VESTIBULAR

UNIPAR
[agora é a sua vez]
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Rio - A Conmebol divulgou 
nesta sexta-feira o ranking de 
clubes para 2022. Essa lista 
é importante porque deter-
mina a divisão dos potes dos 
sorteios da Libertadores e da 
Copa Sul-Americana. Palmei-
ras, Flamengo e Atlético-MG 
devem ser cabeças de chave 
na principal competição do 
continente, embora a entidade 
ainda não confirme.

Pelo ranking, o Athletico-
-PR também seria cabeça de 
chave. No entanto, nas últi-
mas edições da Libertadores, 

o campeão da Sul-Americana 
sempre entrou no pote 2. A 
Conmebol não confirmou se 
vai manter essa regra.

Os sorteios da fase preli-
minar da Libertadores e da 
primeira fase da Sul-Ameri-
cana estão marcados para a 
próxima segunda-feira, dia 20 
de dezembro, às 12h (de Bra-
sília). A principal competição 
começa na semana do dia 9 de 
fevereiro de 2022, e a Sul-Ame-
ricana se inicia na semana do 
dia 6 de abril. O sorteio da fase 
de grupos acontece apenas no 

dia 23 de março, após a conclu-
são da fase prévia.

Seis equipes disputam a 
fase preliminar da Liberta: 
Bolívar, Barcelona (EQU), Olím-
pia, Universidad César Vallejo, 
Montevideo City Torque e 
Deportivo Lara. A segunda fase 
conta com três desses times 
mais Estudiantes, The Stron-
gest, Fluminense, América-MG, 
Audax Italiano, Everton (CHI), 
Atlético Nacional, Universi-
dad Católica, Guaraní (PAR), 
Universitário, Plaza Colonia e 
Monagas. 

Cascavel - Quem terá o almoço 
de domingo mais feliz? A res-
posta será dada depois de 40 
ou 50 minutos de jogo. Cas-
cavel Futsal e Magnus Fut-
sal entram em quadra neste 
domingo (19), no Ginásio da 
Neva, às 11h, para decidir o 
título da Liga Futsal. Será a 
última missão do ano para os 
dois times que já estão acos-
tumados com decisões e títu-
los: O Cascavel Futsal é o maior 
campeão estadual, mas ainda 
não tem o título nacional, 
enquanto os paulistas já pos-
suem até mundial.

A partida terá transmissão 
da CATVE, Sportv, TV Brasil e 
LNFTV. Cerca de 1,2 mil tor-
cedores estarão no ginásio 
e outros tantos devem estar 
acompanhando por um telão 
que estará instalado do lado 

A última taça do ano
de fora do “Caldeirão da Neva”.

DUPLA VANTAGEM
Com a vitória na primeira 

partida por 3 a 1, o Cascavel 
Futsal construiu uma dupla 
vantagem – joga por empate 
no tempo norma e, em caso 
de derrota, joga novamente 
pelo empate na prorrogação. O 
ala Ernani acredita que é hora 
de provar porque o time teve 
a melhor campanha entre os 
finalistas e coroar o trabalho 
do ano inteiro.

“Viemos sendo consistentes 
o ano inteiro. Treinamos muito 
forte e analisamos bem o time 
deles para neutralizar os pon-
tos fortes porque eles têm um 
individual e um coletivo muito 
fortes”, analisa o jogador, autor 
de dois gols na primeira par-
tida da final.

 O jornalista Bruno Zanette 
esteve em Cascavel para 
fazer a divulgação do livro 
que conta a história da 
campanha do título da Copa 
do Brasil de futebol feminino 
pelo Foz Cataratas. “O Ano 
em que o Foz Cataratas 
Conquistou o Brasil”, traz 
entrevistas com jogadoras 
da época, algumas delas 
atualmente defendendo a 
seleção brasileira, resultados 
e súmulas dos jogos e fotos 
que contam a trajetória do 
time que dominou o cenário 
nacional entre 2010 e 2012, 
além de ser o maior vitorioso 
do estadual feminino de 
futsal. Vale a leitura.

Toledo – A versão sub-15 do 
Clássico da Soja terminou com 
vitória do Toledo sobre o Fute-
bol Clube Cascavel. O Porco 
conquistou, de forma invicta, 
o título da 2ª Copa Cascavel 
Regional.

O resultado fez a direto-
ria do Toledo celebrar o bom 
ano nas categorias de base 
e no futebol feminino, atin-
gindo todas as finais de copas 
regionais desde o sub-15 até  
o sub-17. 

No feminino, o Toledo foi 
vice-campeão estadual e teve 
uma atleta convocada para a 
seleção brasileira de base. 

De acordo com o presidente 
Carlos Dulaba, o objetivo para 
2022 está bem definido. 

“Vamos disputar a segunda 
divisão com o objetivo de 

Ernani aposta no coletivo para conquistar o título 

GUILHERME MANSUETO

 AS CAMPANHAS
Cascavel x Magnus
                 1ª fase
14  JOGOS 12
10  VITÓRIAS 7
2  EMPATES 3
2  DERROTAS 2
40  GOLS PRO 42
23 GOLS CONTRA 27
   PLAY OFFS
7  JOGOS 7
4  VITORIAS 3
2  EMPATES 2
1  DERROTA 2

retornar à elite. Na base, tere-
mos times em todas as catego-
rias e vamos encarar o Brasileiro 

Cascavel – O Operário 
Laranjeiras conquistou o 

título da Liga Futsal Paraná. 
Na noite de quinta-feira, a 

equipe de Laranjeiras do Sul 
bateu o Marreco. No tempo 
normal, o time de Francisco 

Beltrão venceu por 4 a 3 e 
forçou a prorrogação. No 
tempo extra, o Operário 
abriu vantagem, mas o 

Marreco empatou faltando 
43 segundos. A disputa foi 

para os pênaltis e o Operário 
levou a melhor. Em três 

anos de atividade no futsal, 
o Operário Laranjeiras 

já faturou quatro títulos. 
Venceu as Séries Bronze 

(2019) e Prata (2020). 
Nesta temporada, além 

da Liga Paraná, o clube do 
presidente Leoni Luiz Meletti 

faturou a Taça FPFS, o que 
lhe garantiu a 3ª colocação 

geral da Série Ouro. 
A conquista desta quinta-

feira deu ao Rubrão a vaga 
no Campeonato Brasileiro 

de Ligas de 2022. 

 Cascavel – A Confederação 
Brasileira de Futsal confirmou 
as datas da decisão da Copa 
do Brasil feminina entre Stein 
Futsal e Magnus/Taboão. A 
primeira partida decisiva está 
marcada para a próxima ter-
ça-feira, no Ginásio da Neva. 
Após a partida, as duas equi-
pes viajam para Taboão da 
Serra, onde acontece a partida 
final já na quinta-feira.

Ontem, representantes do 
Stein receberam uma home-
nagem da Câmara de Verea-
dores de Cascavel pelas con-
quistas que o time teve na 
temporada.  

 Libertadores terá sorteio na segunda

Toledo bate o Cascavel e fatura título Stein conhece 
datas da decisão

Operário é 
campeão 

da LFP

Feminino para voltar a Série A2 
além de brigar pelo título esta-
dual”, destacou Dulaba.

Atletas do Toledo celebram título com vitória no Clássico da Soja 
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Notas

 A Copa Truck 2022 já 
começou para Fábio Fogaça 
e a equipe FF Motorsport. A 
escudeira acaba de renovar 
por mais uma temporada o 
contrato de patrocínio com 
a Foxlux/Famastil, empresa 
paranaense com atuação em 
todo o território nacional. 

 O contrato foi assinado em 
Curitiba, sede do Grupo Velore, 
detentor das marcas Foxlux 
e Famastil. Representaram a 
empresa Marina Portela, diretora 
de Marketing, e Eloir Júnior, dire-
tor Comercial. Pela FF Motorsport 
assinou Fábio Fogaça. 

Fábio Fogaça diz estar agra-
decido e honrado por continuar 
representado essas grandes 
marcas nas pistas em 2022. “A 

Termina o Brasileiro de Kart
O 56º Campeonato Brasileiro de Kart, o maior de sua história, termina neste sábado 

no Kartódromo Beto Carrero, em Penha, Santa Catarina. A competição contou com a par-
ticipação de 545 pilotos e neste sábado serão conhecidos os 12 campeões da segunda 

fase. As categorias que terão suas Finais neste sábado serão Júnior Menor, Júnior, Gradua-
dos A, Graduados B, Sênior B, Novatos, KZ Graduado, KZ Sênior, Sênior A, Super Sênior, 
Super Sênior Máster e F-4 Sênior. As provas que apontarão os campeões neste sábado 

serão transmitidas ao vivo pela SporTV 3 e pelo Portal Catve.com, a partir das 11h.

André Negrão
André Negrão participou 

quinta-feira (16) da premiação 
da FIA para os pilotos e equipes 
que se destacaram na temporada 
de 2021. O brasileiro disputou 
neste ano a classe dos Hipercarros 
do Mundial de Endurance pela 
primeira vez, competindo pela 
Alpine, equipe que integra desde 
sua chegada ao FIA WEC. Negrão 
terminou o campeonato na terceira 
posição, correndo ao lado dos 
franceses Matthieux Vaxiviére e 
Nicolas Lapierre. Foi a segunda 
vez que o piloto participou da 
cerimônia de gala promovida 
pela Federação Internacional 
de Automobilismo. A primeira 
ocorreu em 2019, quando Negrão 
venceu a classe LMP2 do WEC. 

Rubens Gatti
Rubens Gatti, presidente da 

FPrA (Federação Paranaense 
de Automobilismo) está 
em Penha, Santa Catarina, 
para acompanhar a final do 
Campeonato Brasileiro de Kart.

Presidente da FIA
A FIA (Federação Internacional 

de Automobilismo) tem um  novo 
presidente. O ex-piloto de rali 
Mohammed Ben Sulayem irá 
comandar a entidade na gestão 
2022/2025, em substituição a 
Jean Todt, que deixa o cargo após 
12 anos. Nascido nos Emirados 
Árabes, Ben Sulayem tem 60 anos 
e 14 vezes campeão do Oriente 
Médio como piloto, além de 
participações no WRC e no Europeu 
da modalidade. Seu vice-presidente 
para o Esporte é mais um nome 
vindo do rali: Robert Reid, campeão 
mundial em 2001 como navegador 
do saudoso Richard Burns.

Brasileira
Na lista de vice-presidentes 

da FIA, a brasileira Fabiana 
Flosi Ecclestone, esposa de 
Bernie Ecclestone, será a vice-
presidente para a América Latina.  

Justiça suspende demolição
do Autódromo de Curitiba

O Movimento #savetheAIC 
conseguiu suspender a demo-
lição do Autódromo de Curi-
tiba, que se situa no município 
de Pinhais. Eles tiveram ganho 
de causa na Vara de Fazenda 
Publica de São José dos Pinhais 
e assim o autódromo não 
poderá ser demolido até que o 
processo de transformação da 

praça esportiva em Patrimônio 
Cultural seja concluído. Pri-
meiro será votado na Câmara 
de Vereadores de Pinhais, mas 
a Assembleia Legislativa tam-
bém poderá entrar no circuito 
e um Projeto de Transformação 
do Autódromo em Patrimônio 
Cultural do Estado poderá trami-
tar na casa. O deputado Durval 
Amaral encampou a ideia e está 
em constantes reuniões com os 
defensores do autódromo. Dur-
val Amaral e Rubens Gatti, presi-
dente da FPrA (Federação Para-
naense de Automobilismo) já se 
reuniram, quando o deputado 
foi informado da importância 
do autódromo para o esporte e 
o que representa para a econo-
mia, como gerador de empregos 
e riquezas. 

A demolição foi antecipada 
pela empresa contratada para 
os serviços, prevendo que os 
trabalhos seriam suspensos 

pela Justiça, o que realmente 
aconteceu. Agora o Movimento 
#savetheAIC buscará também 
que os estragos sejam repara-
dos para que a pista fique em 
condições para a pratica do 
automobilismo.

KARTÓDROMO
Mesmo que os atuais pro-

prietários do autódromo consi-
gam tocar as obras para a trans-
formação do autódromo em um 
bairro residencial e comercial, 

eles já adiantaram que a área do 
kartódromo só será mexida dois 
anos depois. 

NOVO AUTÓDROMO
Já antevendo que a situa-

ção do autódromo de Curitiba 
é irreversível, o prefeito de uma 
cidade da região Metropolitana 
de Curitiba planeja construir 
um autódromo em seu muni-
cípio. Ele pretende anunciar o 
empreendimento assim que a 
situação do AIC seja definida. 

A reta do Autódromo de Curitiba será transformada na avenida 
principal do bairro que se pretende construir no local 

renovação de uma parceria sem-
pre será a resposta positiva de 
um trabalho bem feito. Muito 
obrigado à Marina e o Eloir, e 
toda diretoria do Grupo Velore. 
Em 2022 seremos mais fortes”, 
acentua Fábio Fogaça.

Marina e Eloir têm pensa-
mento unanime. “Estamos 
renovando nossa parceria com 
a FF Motorsport por estarmos 
satisfeitos com os resultados 

conquistados nas duas últimas 
temporadas. Mesmo em tem-
pos de pandemia, a exposição 
de nossas marcas superou as 
expectativas e acreditamos que 
será maior em 2022, quando 
o público volta aos autódro-
mos. O profissionalismo da FF 
Motorsport e seus pilotos tam-
bém foram fator importante 
para continuarmos com nossa 
parceria”, acentua Marina.

VICTOR LARA

Fábio Fogaça renova contrato com a Foxlux
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Fábio Fogaça, 
Marina Portela, 
Djalma Fogaça 
e Eloir Júnior 
durante a 
assinatura de 
contrato em 
Curitiba
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DALL WILLIAN VENDE
Vende barracão na br 277 ótima 
localização a partir de 370m² por 
apenas 950 mil, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-201075.

DALL WILLIAN VENDE
Vende casa na região do 14 de 
Novembro excelente localização com 
aprox. 65m² sendo 2 quartos mais 
dependências a partir de apenas 
240 mil, 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-201376.

DALL WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel com 
área total de 20.000m² a aprox. 15 
km do centro sendo 5 km do asfalto 
sem benfeitorias por apenas 250 mil, 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-201380.

DALL WILLIAN VENDE
vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza bem 
localizada por apenas 45.000 sc de 
soja podendo ser negociado entrada 
mais 3 anos, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-201377.

DALL WILLIAN VENDE
Vende apart. No São Cristóvão 
com 2 quartos mais dependências 
churrasqueira na sacada com total 
de 71m² área total sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-201378.

DALL WILLIAN VENDE
Oportunidade de negócio, vende 
chácara próximo de perímetro urbano 
de Cascavel, fundos para rio pequeno, 
a 3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 850 mil, contato 9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-201383.

DALL WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual sendo aprox. 
3 km do asfalto ótima para moradia ou 
lazer estrada boa topografia com leve 
declive por apenas 450 mil, aguardo 
seu contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-201381.

VERSA 1.6 SV FLEX
 2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 47.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-201943.

BMW 320I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa,  
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-201937.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 75.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-201938.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
57.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-201944.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2010, prata, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
40.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-201945.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. Fone: (45) 
99988-3377.  CI-201941.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, blindado, 2005, prata, 
luxuoso, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 30.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-201942.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, 2011, preto, gasolina, 
luxuoso, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 65.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-201939.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, Blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-201940.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, Blindado, 2011, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 60.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-201953.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota maritima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 170.000,00 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-201936.

SW4 FLEX 2019
Branca, 7 lugares, automática, 
luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
220.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-201935.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Apto Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-201946.

W. SERAFIM VENDE
Vende tereno no Roma com 360m² 
medindo 12,8m de frente acima do 
nivel da rua por apenas 300 mil  9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-201082.

 DALL WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santa 
Cruz com 75m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 10x15 sol da manha, aceita 
TROCA POR APARTAMENTO, valor 
R$280.000,00. Fale comigo 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-201062.

DALL WILLIAN VENDE
Vende sitio de 8 alq. com aprox. 7 
mec. área de primeira muito bom de 
agua com 2 açudes 2 casas a aprox 
8 km do asfalto por 2.000 sc o alq.  CI-
201067.

DALL WILLIAN VENDE
 Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. 
por apenas  2.000sc o alq. Contato:  
9 9922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-201068.

DALL WILLIAN VENDE
Vende apart. resdencia Park Vitória, 
no bairro Pacaembu sendo de 2 
quartos mais dependências próximo 
br 277, centro de convenções, lago 
municipal, por apenas 110 mil, contato 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-201070.

DALL WILLIAN VENDE
Vende casa com suite 2 quartos mais 
dependências, em construção com 
150m entrega prevista pra Janeiro de 
2022 no Alto Alegre ótima localização 
terreno com aprox. 220m² sendo 40m 
de profundidade sendo por apenas 
650 mil 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-201071.

DALL WILLIAN VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio  com  poucas 
unidades  para quem gosta de 
tranquilidade muito bem localizado 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de de 92m² com 57m² 
privativo por penas 320.000,00 mil; 
Contato:  9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-201074.

DALL WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox. 120 m², 
piso superior:1 suíte e dois quartos; 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo 1 vaga (mais 
espaço disponível não coberto para 
2 vagas) com alguns moveis sob 
medida e sistema para água aquecida 
pronto por apenas 460 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-201072.

VENDE-SE SOBRADOS
Programa Casa Verde e Amarelo, a 
partir de R$198.000,00. Endereço 
Av. Das Torres 1224, esquina com 
Av. Sabiá 1046. Tratar direto com o 
proprietário. Fone: (45) 99919-1368.  
CI-202278.

DALL WILLIAN VENDE
Vende sobrado no esmeralda próximo 
a rua Tito Muffato sendo com 102m² 
de terreno com 8,5m de frente, vaga 
para até 3 veículos ou 2 grandes, 
suite mais 2 quartos pé direito duplo 
na sala por apenas 385 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-201384.

DALL WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados e ambientes climatizados, 
ótima localização rua sem saída, por 
apenas 620 mil, agende sua visita 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-201379.

DALL WILLIAN VENDE
Vende casa com suíte 2 quartos mais 
dependências, em construção com 
150m entrega prevista pra Janeiro de 
2022 no Alto Alegre ótima localização 
terreno com aprox. 220m² sendo 40m 
de profundidade sendo por apenas 
650 mil 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-201382.

DALL WILLIAN VENDE
Vende 30 alq. com aprox 25 alq. mec. 
em cascavel sendo uma área plana 
bem localizada sem benfeitorias por 
3.000 o alq.  9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-201077.

DALL WILLIAN VENDE
Vende terreno de esquina em Santa 
tereza do Oeste, plano, medindo 
15x35, ótima oportunidade de 
negócio qual pode ser feito unidade 
para venda sendo MCMV ou outras 
linhas de credito, por apenas 230 mil 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-201078.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito, R$ 
190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-201952.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-201948.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 455m² (13x35) no 
Cancelli, Rua Alcir da Motta, murado 
(preservação permanente) , R$ 
235.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-201950.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.000,000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-201947.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 270M² (10X27) 
no Sto Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Sta Cruz, (preservação 
permanente), R$ 120.000,00. Fone: 
(45) 99155-6699 Creci J07222  CI-201951.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.400,000,00, aceita 
carros e parcelamento. Fone: (45) 
99155-6699 Creci J07222  CI-201949.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote  com 550m² no Jd. 
Palmeiras, Rua Tarcílio Wagner, 59, 
esq. com Rua Hercílio Luz, com casa 
de madeira, R$ 430.000,00 ou vendo 
50% (275m²) por R$ 250.000,00. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-201954.

DALL WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferencia 
terreno,  fale comigo 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806F.  CI-
201081.

MASSAGEM RELAXANTE
Fisioterapêutica, Dor Muscular, Nervo 
Ciático, Coluna, Stress e Cansaço 
Físico. Plataforma infravermelho, 
atendemos todos os dias, inclusive 
domingo e feriados com hora 
marcada. F:(45) 99135-4180/ 98431-
8987/ 3223-2330. Rua Cuiabá 3960, 
Neva, Cascavel PR.  CI-202179.

RELAX MASSAGEM
Benefícios: Alívio do Stres, Dores 
Musculares, Dor de Cabeça, Fadiga, 
Cansaço Físico, Insônia, Ansiedade, 
entre outros. Agende seu horário. 
Sessão Relaxante Corporal com 40% 
desc. F:(45)99962-1701.  CI-202209.

        SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
PRÉVIA

COMPANHEIRO COMERCIO DE COMBUSTIVEIS 
LTDA CNPJ 03.851.010/0006-33 torna público que irá re-
querer ao IAT, a Licença Prévia para COMÉRCIO VARE-
JISTA DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES a ser im-
plantada LOTE 80A BR 277 KM 576, S/N - AREA RURAL 
- CASCAVEL/PR. 

        SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO 
LIVCENCIAMENTO SIMPLIFICADO

JOCELITO OLIVO DURIGON, ROSIMAR C. C. DURIGON, 
EDERSON A. DURIGON E MARIANA D. S. DURIGON tornam 
público que receberam do IAT, Renovação Licenciamento Ambien-
tal Simplificado para AVICULTURA DE PRODUÇÃO DE OVOS, 
implantada nos LR 06 E 59, GL. 05, COL. “A” CASCAVEL, OURO 
VERDE PIQUIRI, Município de CORBÉLIA, Estado do Paraná. 
Validade: 16.12.2027.
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       SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

PEDRO MUFFATO E CIA LTDA-NEVA (CNPJ: 
81.433.765/0003-89) torna público que irá requerer à Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente de Cascavel, a Licença 
Ambiental Simplificada, para atividade de Supermercado, 
implantada na Rua Pio XII, 1525, Neva – CEP 85.802-175. 
Cascavel-PR

       SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
 AMBIENTAL SIMPLIFICADA

PEDRO MUFFATO E CIA LTDA-SANTA CRUZ (CNPJ: 

81.433.765/0001-17) torna público que irá requerer à Secretaria Mu-

nicipal de Meio Ambiente de Cascavel, a Licença Ambiental Simpli-

ficada, para atividade de Supermercado, implantada na Avenida Tito 

Muffato, 2929, Esmeralda – CEP 85.806-080. Cascavel-PR
        SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 

AMBIENTAL SIMPLIFICADA

PEDRO MUFFATO E CIA LTDA-WEST SIDE (CNPJ: 
81.433.765/0022-41) torna público que irá requerer à Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente de Cascavel, a Licença 
Ambiental Simplificada, para atividade de Supermercado, 
implantada na Avenida Brasil, 3102, São Cristóvão – CEP 
85.816-294. Cascavel-PR

       SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
SIMPLIFICADA

VALMIR RIBEIRO & CIA. LTDA, CNPJ nº 
09.166.332/0001-15, torna público que recebeu da Secreta-
ria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel-PR, a Licença 
Simplificada para a atividade de controle de pragas e vetores 
com serviços de dedetização e desratinização a ser implanta-
da na Rua Manágua, nº 168, Periolo, CEP 85.817-170, Cas-
cavel-PR.

        SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO 
LICENCIAMENTO AMBIENTALSIMPLIFICADO

LUIS FERNANDO PARO DE OLIVEIRA, PATRICIA C. A. DE OLIVEIRA, LUIS 

FRANCISCO P. DE OLIVEIRA, AMANDA C. DE OLIVEIRA E VICTORIA M. A. 

DE OLIVEIRA tornam público que receberam do IAT, Renovação Licenciamento Am-

biental Simplificado para AVICULTURA DE PRODUÇÃO DE OVOS, a ser implantada 

na GL. 03, DA FAZ. SÃO JOAQUIM, DA GL. JONG-KONG, 2 PARTE, BELA VISTA, 

Município de FORMOSA DO OESTE, Estado do Paraná. Validade: 17.12.2027.

        SÚMULA RECEBIMENTO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA, torna 
público que recebeu do IAT, Licença Operação para CO-
MERCIALIZAÇÃO E ARMAZENAMENTO DE AGRO-
TÓXICOS E TRATAMENTO DE SEMENTES, a ser im-
plantada no ROD PRT 163 - KM 40 BRCAO 01 S/N, LOTE 
RURAL 100 - B G, Município de PRANCHITA, Estado do 
Paraná. Validade: 16.12.2027
       SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 

PRÉVIA

JAMES FERNANDO DE MORAIS E NILSON V. V. E 
OUTRO, torna público que recebeu do IAT, Licença Prévia 
para AMPLIAÇÃO SUINOCULTURA - CRECHÁRIO, a 
ser implantada no PARTE SUL LR 80, GL 09, COLÔNIA 
PINDORAMA, MELISSA, Município de NOVA AURO-
RA, Estado do Paraná. Validade: 17.12.2023

       SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO

JAMES FERNANDO DE MORAIS E NILSON V. V. E 
OUTRO, torna público que requereu do IAT, Licença Instala-
ção para AMPLIAÇÃO SUINOCULTURA - CRECHÁRIO, 
a ser implantada no PARTE SUL LR 80,GL 09, COLÔNIA 
PINDORAMA, MELISSA, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná.

        SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

LUCAS GUSTAVO SANCHES SIROTTI E SINEZIO 
SIROTTI tornam público que receberam do IAT, Licença 
Prévia para SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, a ser 
implantada nos LOTES A, 3-C, 4-A, 4-B E 4-C, GL. 12, 
1 PARTE, COL. GOIOERE, PALMITAL, Município de 
GOIOERÊ, Estado do Paraná. Validade: 17.12.2023.

        SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA DE
 INSTALAÇÃO

LUCAS GUSTAVO SANCHES SIROTTI E SINEZIO 
SIROTTI tornam público que requereram do IAT, Licen-
ça Instalação para SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, 
a ser implantada nos LOTES A, 3-C, 4-A, 4-B E 4-C, GL. 
12, 1 PARTE, COL. GOIOERE, PALMITAL, Município de 
GOIOERÊ, Estado do Paraná.

       SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA SIMPLIFICADA

VALMIR RIBEIRO & CIA. LTDA, CNPJ nº 09.166.332/0001-

15, torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio 

Ambiente de Cascavel-PR, a Renovação da Licença Simplificada 

para a atividade de prestador de serviço de controle fitossanitário 

e de vetores e pragas urbanas implantada na Rua Manágua, nº 168, 

Periolo, CEP 85.817-170, Cascavel-PR.
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